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РАСКРЫТОЕ ОКНО В ЕВРОПУ 
Как россияне путешествуют по ЕС 

через «страны-прокладки»
Россияне, не представляющие жизнь без путешествий по 

Европе, по-разному переживают ограничения, связанные с 
пандемией. Пока одни, страдая от ностальгии, выкладывают 
в соцсетях «напоминалки» с фотографиями из доковидных 
путешествий в Италию, Францию или Испанию, другие наш-
ли способы, как обойти закрытые для российских туристов 
границы. 

Читайте 5-ю стр.

СВЕТЛЫЙ ЛИК ПУТИНА 
Владимир Путин регулярно посе-

щает храмы и во время этих визитов 
не стесняется публично приклады-
ваться к иконам — по крайней мере 
так было до пандемии. Однако не-
многие знают, что президента Пути-
на и самого изображают на иконах и 
фресках, причем не только в России, 
но и за рубежом. И хотя это явление 
не приветствуется Кремлем, у него 
есть все шансы стать массовым. 
Ведь провозглашенный в 2014 году 
Вячеславом Володиным постулат 
«Без Путина нет России» находит все 
больше сторонников среди полити-
ков и церковных иерархов.

Читайте 5-ю стр.

С кем рядом 
изображают главу 

государства

«Никакой национальной подоплеки здесь 
нет и быть не может. Все граждане России» — 
так объяснил в понедельник пресс-секретарь 
Песков резонансные случаи с избиением 
мужчины в метро в октябре и нападением 
на мужчину с ребенком в Новой Москве в 
начале ноября. Дмитрий Сергеевич не оши-
бается, отрицая очевидное. Он произносит 
то, что должен.

По этой же самой логике получается, что в 
Алма-Ате в 1986 году тоже все были граждане 
СССР и никакой национальной подоплеки в 
бунте не было и быть не могло. Тогда, если 
помните, казахская молодежь устроила мас-
совые беспорядки против назначения русско-
го Колбина на главную партийную должность 
в республике. Успокаивать разбушевавшихся 
пришлось саперными лопатками. Порядка 
двух сотен человек успокоились навсегда. 
Вменяемые люди в партии уже зимой 87-
го года назвали произошедшее «казахским 
национализмом». Но довольно быстро под 
давлением тогдашнего условного БЛМ (Black 
Lives Matter — движение, выступающее против 
расизма и насилия) формулировку убрали.

Вот и сейчас, не называя вещи своими 
именами, власть не решает проблему. Мало 
того, «разновекторная» политика только усу-
губляет противоречия. Читайте 2-ю стр.

ОПАСНОЕ 
ОТРИЦАНИЕ 
ПЕСКОВА

ОБНУЛЕНИЕ ГОВЯДИНЫ 
Минсельхоз предложил рыночный способ 

снижения цен на мясо 
 Минсельхоз вышел с идеей 

обнулить таможенные пошлины на 
импортное мясо, чтобы стабилизи-
ровать цены в рознице. По словам 
опрошенных «МК» экспертов, у ини-
циативы есть как свои очевидные 
плюсы, так и несомненные риски. С 
одной стороны, мера призвана сни-
зить степень администрирования на 

рынке мясной продукции, повысить 
предложение и тем самым сдержать 
рост цен. В конечном счете обну-
ление ставок ввозных пошлин — в 
интересах потребителей. С другой 
стороны, отечественным поставщи-
кам это не нужно абсолютно. 

 Читайте 2-ю стр.

СТАС НАМИН 
ПРИЗВАЛ «НЕ БЫТЬ 
ФУФЛОМ»
«Со всеми буду отмечать 
юбилей. Можете 
представить, какой 
ужас?! — отметил Намин, 
которому исполнилось 
70 лет. — У меня нет 
никакого секрета, как 
сохранить дружбу с 
коллегами. Просто надо 
быть честным человеком, 
ничего особенного. А 
если ты фуфло, то с 
тобой никто не захочет 
общаться. Секрет — не 
быть фуфлом».

На эту будку вскочил 
Кутузов, после чего 
перемахнул через 
забор.

Правозащитников 
допустили в здание 
больницы в таких 
защитных костюмах.

Пятые сутки ведутся поиски 33-летнего Александра Кутузова, 
сбежавшего из психиатрической больницы специализированного 
типа в селе Троицкое Чеховского района Подмосковья.

Увы! Опасный беглец, а Кутузов когда-то совершил убийство, 
как сквозь землю провалился.

Вчера появилась информация, что мужчину все-таки поймали 
в 30 км от родной больницы под Подольском. Однако вскоре эти 
сведения были официально опровергнуты.

Что же стало причиной побега? Ссора ли с охраной медучреж-
дения, как об этом написали СМИ, невыносимые условия существо-
вания, или решение удрать было случайным, сиюминутным, под 
настроение, — спецкор «МК» в качестве члена Общественной наблю-
дательной комиссии Московской области посетил психиатрическую 
больницу, чтобы выяснить обстоятельства громкого дела.

Читайте 7-ю стр.

ЧЕТЫРЕХМЕТРОВЫИ 
ТРАМПЛИН ДЛЯ ПСИХА

Наш корреспондент выяснил 
обстоятельства побега опасного пациента 

из Троицкой спецбольницы
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Татьяна АН-
ТОНОВА, Зиля ГУМЕРОВА и др.

ЧИНОВНИКИ ПЕРЕСТАНУТ 
СЧИТАТЬ СЕЛЬМАГИ

Правила подсчета не-
обходимого количества 
магазинов и рынков в го-
родах и селах изменят-
ся. Минпромторг решил 
отказаться от каких-либо 
жестких нормативов для 
стационарных торговых 
точек. Владельцы тор-
говых сетей смогут сами 
решать, что открывать: 
большой супермаркет или 
скромный пункт выдачи 
онлайн-заказов.

В ведомстве признают: в 
последнее время онлайн-
шопинг набирает оборо-
ты. Люди стали больше 
пользоваться сервисами 
доставки продуктов пита-
ния и непродовольствен-
ных товаров, а значит, 
держать стационарные 
магазины бизнесменам 
невыгодно. Между тем в 
России действуют строгие 
нормативы минимальной 
обеспеченности населе-
ния такими объектами 
торговли. Минпромторг 
решил от них отказаться. 
Кроме отсутствия выгоды, 
для владельцев есть и еще 
одна причина такого реше-
ния: чиновники в регионах 
не могут влиять на хозяев 
торговых сетей и застав-
лять их открывать магазин 
в конкретном районе горо-
да, деревне или поселке.

Отказ от нормативов кос-
нется не только крупных 
магазинов. Чиновники ре-
шили, что контролировать 

количество мелких тор-
говых точек шаговой до-
ступности — дело такое же 
бесполезное. Зато рынки, 
ярмарки и нестационарные 
магазинчики на колесах 
регулироваться будут. За 
основу планируется брать 
специальный коэффици-
ент — число торговых то-
чек на 10 тысяч человек 
населения. Для рынков и 
ярмарок это 1, для неста-
ционарных объектов роз-
ничной торговли — 15.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Комментирует директор 
аналитического агентства, 
эксперт по динамике роз-
ничных рынков Михаил 
БУРМИСТРОВ: «Нынешние 
правила подсчета мини-
мальной обеспеченности 
торговыми объектами 
— совершенно бессмыс-
ленные, нерабочие нормы, 
объективно устаревшие. 
Во-первых, региональные 
чиновники действительно 
не могут никак повлиять на 
количество магазинов. Они 
зачастую даже не знают, 
сколько их работает в том 
или ином населенном пун-
кте. Торговые реестры с 
такой информацией суще-
ствуют в ограниченном чис-
ле регионов. Во-вторых, 
в отдаленных регионах 
приоритетно развивается 
именно онлайн-торговля. 
Бизнесу выгоднее открыть 
пункт выдачи заказов, чем 
стационарный магазин».

ЖЕНИХИ И НЕВЕСТЫ ОСВОИЛИ 
«ИГРУ ПРЕСТОЛОВ»

«Сектор Газа» предпочли 
Мендельсону молодоже-
ны в этом году в качестве 
музыкального сопрово-
ждения торжественной 
регистрации брака. В 
столичном управлении 
ЗАГС рассказали о самых 
необычных и популярных 
музыкальных предпочте-
ниях женихов и невест. 

В пресс-службе ве-
домства отметили, что 
в каждом загсе Москвы 
существует набор из трех 
или четырех композиций 
на торжественную цере-
монию бракосочетания. 
Молодожены выходят под 
марш Мендельсона; речь 
ведущей, подпись доку-
ментов и обмен кольцами 
обычно сопровождаются 
песней «SecretGarden — S
ong from a secret Garden», 
а гости идут поздравлять 
брачующихся, как только 
заиграет  инструменталь-
ная композиция.

Но сейчас многие моло-
дожены вместо Мендель-
сона выбирают свадебный 
марш Вагнера, а некото-
рые и вовсе предпочитают 
необычную и на первый 
взгляд неуместную для 
такого случая мелодию. 
Хотя странна она только 
для сторонних наблюда-
телей, а молодожены, по 
словам работников загса, 
предпочитают жениться 

под песню, 
которая свя-
зана с каким-
нибудь 
важным со-
б ы т и е м  в 
и х ж из ни. 
Например, 
в качестве 
музыкаль-
ного сопро-
вождения 
пары выби-
рают песни, 
которые зву-
чали при их 
знакомстве 
или первом 
поцелуе. 

Также молодожены за-
меняли традиционный 
марш композициями из 
знаменитых фильмов. 
Так, в этом году брачую-
щиеся входили в зал под 
мотивы из «Игры престо-
лов» и «Звездных войн». А 
вот тема из нашумевшей 
«Игры в кальмара» еще не 
освоена. Кстати, в этом 
году были и необычные 
предпочтения: так, две 
пары вошли в зал бра-
косочетания под песню 
«Лирика» группы «Сектор 
Газа» и тему из когда-то 
популярной компьютер-
ной игры Super Mario. 

Что касается самой це-
ремонии бракосочетания, 
то в качестве мелодии со-
провождения популяр-
ны «Beatles» и «АBBA», а 
также неизменная клас-
сика: «Вальс цветов» 
П.И.Чайковского, «Вен-
ский вальс» И.Штрауса, 
«Аве Мария» Ф.Шуберта, 
вальс Г.Свиридова из 
«Метели». Кстати, под 
Новый год молодоже-
ны предпочитают песню 
«Happy New Year» группы 
«ABBA». Кроме того, мо-
лодоженов в этом году 
гости поздравляли под 
композиции из фильмов 
«Розовая пантера», «За-
пах женщины» и «Приклю-
чения Шерлока Холмса и 
доктора Ватсона».

ЮНАЯ ХУДОЖНИЦА ПОТЕРЯЛА 
КАРАНДАШ В СВОЕМ ТЕЛЕ 

Карандаш в мочевом 
пузыре обнаружили сто-
личные медики у десяти-
классницы. Жительницу 
Северного округа столицы 
пришлось срочно госпита-
лизировать.

Как стало известно «МК», 
8 ноября школьница при-
ехала к врачам вместе со 
своей мамой. Именно ей 
первой она рассказала, 
что случилось накануне 

вечером. В последний день 
выходных девочка рисова-
ла и, увлекшись, решила 
поместить карандаш в ин-
тимное место. Однако из-за 
особого строения органов у 
этой девочки карандаш по-
пал в мочевой пузырь. 

Сначала медики попыта-
ются вытащить карандаш 
эндоскопом. В случае неу-
дачи школьнице предстоит 
полостная операция. 

МЕДИКИ НАУЧАТСЯ РАСПОЗНАВАТЬ «ЧУЖОЙ» 
КОРОНАВИРУС

Правила выявления вну-
трибольничных инфекций 
разработал Минздрав. В 
ведомстве разъяснили, 
как понять, заразился ли 
пациент уже в стациона-
ре, или привез патоген с 
собой.

Инфекция будет счи-
таться внутрибольничной, 
если симптомы возникли у 
больного минимум через 
48 часов после госпитали-
зации, состояние не связа-
но с динамикой основного 
заболевания и не является 
обострением хронического 
недуга. Кроме того, в пра-
вилах перечислены усло-
вия, которые могут способ-
ствовать распространению 

внутрибольничной инфек-
ции. Это нарушения пра-
вил гигиены рук, контакт с 
инфекционным больным, 
децентрализованное во-
доснабжение в клинике, 
аварии канализации и 
водопровода, отсутствие 
нужного количества бак-
терицидного оборудова-
ния, нарушение режима 
проветривания в палатах. 
Также зараза может начать 
распространяться, если 
на каждого пациента при-
ходится в палате метраж 
меньше норматива, пере-
дачи от родственников 
хранятся при комнатной 
температуре, а не в холо-
дильниках. Для роддомов 

есть два дополнительных 
критерия: домашние или 
дорожные роды и низкая 
гигиеническая культура 
матери новорожденного. 
Перечень самих заболе-
ваний, которые можно 
подцепить в стационаре, 
Минздрав также пропи-
сал. Это острые кишеч-
ные инфекции, гепатиты, 
ВИЧ, корь, туберкулез и 
COVID-19. Кроме того, в 
список попали инфекции 
области хирургического 
вмешательства, органов 
дыхания, кровотока и 
мочевыводящих путей, а 
также гнойно-септические 
инфекции новорожденных 
и рожениц.

МОСКВИЧ ПЫТАЛСЯ ВОСПИТАТЬ 
СЫНА ПЕДОФИЛА С ПОМОЩЬЮ 

КАСТРАЦИИ 
Жуткими методами ре-

шил воспитывать свое-
го маленького пасынка, 
сына осужденного за пе-
дофилию, житель столи-
цы. Мужчина залез с ре-
бенком на опору моста и 
пригрозил отрезать поло-
вой орган канцелярским 
ножом. 

Как уже писал «МК», 
отец четвероклассника 
Саши (имя изменено), 
сотрудник метрополите-
на, в 2020 году был при-
говорен судом к 13 годам 
лишения свободы за на-
сильственные действия 
сексуального характера 
над 10-летней девочкой. 
Мама школьницы прихо-
дила в гости к мужчине 
со своей дочкой и оста-
валась на ночь. Этим и 
воспользовался негодяй. 
А не так давно и родной 
сын мужчины признался 
родственникам, что отец 
приставал к нему. Впро-
чем, на откровенность 
его вызвали сами взрос-
лые, которые заметили, 
что мальчик ведет себя 
странно и засовывает руки 
в нижнее белье. В итоге 
парнишку решили наста-
вить на путь истинный, но 
абсолютно диким спосо-
бом. В начале ноября в 
семье отмечали первый 
день рождения сводного 
брата Саши. А с утра 7-го 
числа отчима с похмелья 
потянуло повоспитывать 
пасынка, но повоспиты-
вать весьма своеобразно. 

Мужчина пошел с ребен-
ком погулять и заставил 
мальчика залезть на опору 
моста — как он потом объ-
яснял, чтобы парнишка не 
боялся высоты. Там, по 
словам мальчика, «вос-
питатель» замахнулся на 
него канцелярским но-
жом, а затем стал бить 
его гаечным ключом по 
рукам, угрожая отрезать 
гениталии и язык. Также 
мужчина якобы приказал 
ребенку достать половой 
орган и хотел ударить по 
нему ключом. Мальчик на-
чал звать на помощь, на 
место прибыли вызван-
ные неравнодушными 
прохожими полицейские. 
Школьника в итоге при-
шлось госпитализиро-
вать, а отчима задержали. 
Он попытался объяснить, 
что лишь хотел провести 
с пасынком профилак-
тическую беседу, чтобы 
мальчик не расстраивал 
маму, которая ждет еще 
одного ребенка. Но в его 
благие намерения верит-
ся с трудом: новый папа, 
строитель по профессии, 
имеет три судимости. И 
Саша вскоре после того, 
как отчим появился в его 
доме, стал воровать день-
ги и периодически убегать 
из дома.

Действия мужчины мо-
гут быть квалифициро-
ваны по статье 119 УК РФ 
«Угроза убийством или 
причинением тяжкого 
вреда здоровью». 

ТАЙНУ ПРОПАЖИ БИЗНЕСМЕНА РАСКРЫЛИ 
ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ ОШИБКИ

Неграмотность подвела 
черного риелтора, затеяв-
шего переписку с бывшей 
супругой убитого предпри-
нимателя. Женщина вы-
числила чужака по стран-
ным ошибкам.

Как стало известно «МК», 
бизнесмен пропал в Зеле-
нограде осенью 2016 года 
— в назначенный день не 
пришел проведать дочку 
(после развода родителей 
девочка осталась жить с 
матерью). Бывшая жена 
Екатерина забеспокоилась 
и поехала в квартиру муж-
чины. В жилище все было 
так, как будто хозяин не-
надолго вышел. На плите 
даже стояла кастрюля со 
сваренным супом. Прав-
да, в холодильнике лежа-
ли продукты с июльским 
сроком годности.

Вскоре Екатерине при-
шла СМС с номера быв-
шего мужа: «В ноябре от-
дам ключи от квартиры, 
позже объясню выписку и 
алименты. Поздравляю!» 
Попытки дозвониться до 
мужчины были тщетны. 
9 декабря, в день рожде-
ния дочери, Екатерине 
пришло новое странное 

сообщение: «Поздравь от 
меня Вику! К весне закрою 
все вопросы и ключи от-
дам». Кстати, бизнесмен 
всегда поздравлял дочь 
лично, и такое общение 
еще больше испугало жен-
щину. Послания продол-
жили приходить и в 2017 
году. К этому времени 
дама уже знала, что пи-
шет не супруг. В тексте за 
17 июля абонент написал 
слово «алименты» с ошиб-
кой. А в другом сообщении 
слово «немного» было на-
писано раздельно.

Тем временем в нежи-
лом помещении, которым 
владел пропавший бизнес-
мен, начались ремонтные 
работы, которые вел некий 
риелтор Евгений. Он через 
некоторое время позво-
нил супруге бизнесмена 
с предложением продать 
квартиру и одновремен-
но узнал все подробности 
о розыске пропавшего. 
Женщина вспомнила, что 
двумя годами ранее уже 
обращалась к Евгению во 
время развода и упомина-
ла о наличии у мужа в соб-
ственности нежилого по-
мещения в Зеленограде.

По версии следствия, в 
апреле 2016 года предпри-
ниматель написал макле-
ру письмо по электронной 
почте — попросил помочь 
сдать в аренду нежилое по-
мещение в Зеленограде. 
Ежемесячная выручка со-
ставила бы 280 тысяч ру-
блей. Следователи пред-
положили, что несчастного 
убили за деньги и закопали 
в лесу. После этого риелтор 
совершил отчуждение по-
мещения стоимостью бо-
лее 15 миллионов рублей и 
назначил генеральным ди-
ректором свою знакомую. 

Через некоторое время 
Евгений был задержан. В 
одном из его телефонов 
нашли сим-карту про-
павшего бизнесмена. Не-
движимость пропавшего 
предпринимателя к этому 
времени была уже продана 
не один раз. Этих улик хва-
тило, чтобы признать про-
ходимца виновным в мо-
шенничестве. Мосгорсуд 
приговорил его к 13 годам 
тюрьмы. А вот вину Евге-
ния в убийстве присяжные 
сочли недоказанной — тем 
более что труп бизнесмена 
так и не нашли.

telegram:@mk_srochno



Центральный комитет Коммуни-
стической партии Китая (ЦК КПК) в 
преддверии намеченного на 2022 год 
партсъезда открыл шестое пленар-
ное заседание — ключевое меро-
приятие, посвященное идеологии и 
партийному строительству КНР. На 
пленуме будут подводиться итоги 
деятельности партии за сто лет. Ожи-
дается также, что высшее руковод-
ство КПК обсудит проект резолюции, 
где будет закреплен курс страны на 
десятилетия вперед. Эксперт оце-
нил, какое значение это мероприятие 
имеет для будущего Китая и лидер-
ства Си Цзиньпина. 

На открытии пленума от имени Полит-
бюро ЦК КПК выступил генеральный секре-
тарь ЦК партии Си Цзиньпин. По информации 
агентства Синьхуа, сессия будет проходить 
четыре дня — с 8 по 11 ноября. 

В ходе встречи 370 членов руководя-
щего органа партии определят ключевые 
направления работы партии и развития Ки-
тая на следующие несколько десятилетий. 
Более того, они рассмотрят резолюцию, в 
которой будут изложены исторические до-
стижения партии за сто лет. Подобные до-
кументы ранее издавались лишь дважды и 
обозначали знаковые повороты в политике 
государства. 

Первый раз это произошло еще при Мао 
Цзэдуне. Второй — в начале 80-х, в пери-
од правления Дэн Сяопина. Оба китайских 
лидера, каждый в свое время, выступили с 
критикой в адрес своих предшественников и 
указали на их промахи в руководстве. В ходе 
предстоящей работы пленума нынешний 
председатель КНР вряд ли прибегнет к дан-
ной практике. Предполагается, что Си Цзинь-
пин скорее сделает упор на формировании 
социальной справедливости в обществе и 
уменьшении зависимости от внешнего мира. 
В преддверии пленума наблюдатели выска-
зывали предположения, что мероприятие 
будет использовано для укрепления авто-
ритета и власти Си Цзиньпина.

«Это шестой пленум после 19-го съезда 
партии, и по традиции такие заседания по-
священы идеологии, — комментирует «МК» 
российский востоковед, руководитель 
Экспертного совета Российско-китайского 
комитета дружбы, мира и развития Юрий 
Тавровский. — Нынешнее мероприятие тоже 
не стало исключением. На нем будут обсуж-
даться вопросы идеологии и истории. Дело в 

том, что в этом году завершается очень важный 
этап и для Компартии, и для Китая в целом: вы-
полнена первая фаза долгосрочной програм-
мы «Китайская мечта». В стране уничтожена 
нищета и построено общество среднего до-
статка. Поэтому КНР теперь нужно смотреть 
дальше — как с точки зрения идеологии, так и 
с точки зрения конкретных решений. Не будем 
предвосхищать итоги пленума, потому что 
они могут быть разными, с незначительными 
отклонениями от генеральной линии». 

По мнению эксперта, на шестом пленуме 
будет также дана оценка столетнему периоду 
существования Компартии, который был очень 
продуктивен и важен для нации.

«При этом не стоит ждать каких-то се-
рьезных изменений в оценке ключевых собы-
тий в этой столетней истории, — продолжает 
востоковед, — например, серий протестных 
акций на площади Тяньаньмэнь в Пекине или 
«культурной революции», в сторону ужесто-
чения критики. Все же главным будет триум-
фалистское звучание пленарного заседания, 
а именно воспевание достигнутых огромных 
успехов, что на самом деле соответству-
ет истине, в особенности за последние 9 
лет, после того как лидером Китая стал Си 
Цзиньпин. Поэтому смысл пленарного засе-
дания, с моей точки зрения, будет таковым: 
необходимо следовать прежнему курсу и, 
очевидно, под руководством того же главы 
государства. 

Если рассуждать о будущем Китая, то 
тут, как говорится, цели ясны, задачи опреде-
лены. К 2049 году он должен стать ведущей 
державой мира. 

Более того, к этому времени завершится 
программа «Китайская мечта» и должно быть 
построено общество высокого благосостоя-
ния. Будут реализованы и другие установки 
правящей партии, в частности, стратегия 
«двойной циркуляции», которая подразуме-
вает ослабление зависимости Пекина от 
внешних рынков и повышение внимания к 
благосостоянию своего народа. КНР станет 
государством с преобладанием среднего 
класса и с огромным внутренним рынком. 
Другие страны будут рваться на китайские 
рынки.

Безусловно, нельзя исключать возмож-
ность возникновения неожиданных про-
блем наподобие пандемии коронавируса и 
энергетического кризиса. Однако прочность 
китайской несущей конструкции, которая 
называется Компартия, позволит справить-
ся как со стихийными трудностями, так и со 
сложностями, которые создают люди. Под 
этими людьми я в первую очередь имею в виду 
американцев. Но Китай, несмотря ни на что, 
будет идти вперед, преодолевая естествен-
ные и искусственные препятствия». 

Фариза БАЦАЗОВА.
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По итогам поездки в Университет 
им. Канта в Калининград премьер-
министр Михаил Мишустин принял 
решение внести изменения в нормати-
вы использования сетевых программ в 
вузах. Иными словами, теперь диплом 
выпускника станет куда весомей, в 
нем появится больше информации о 
программе обучения студента.

Во время визита в Балтийский федераль-
ный университет (им. Канта) студентка этого 
вуза Анна Бугаева спросила руководителя 
кабмина о том, почему, фактически обучаясь 

в трех вузах, она получит диплом с указани-
ем только одного университета. И практика 
в ведущих научных лабораториях ей тоже не 
зачтется в итоговой аттестации. А поскольку 
сетевое обучение набирает силу в системе 
высшего и среднего образования, Михаил 
Мишустин поручил Минобрнауки «навести 
нормативный порядок в сфере вузовского 
образования в части использования сетевых 
программ» до апреля 2022 года. Речь идет 
не только о дальнейшем внедрении сетевых 
программ — такой план уже утвержден по 
поручению президента. Но отныне — и о воз-
можности для студентов получать диплом с 
указанием всех вузов, которые принимали 
участие в сетевой программе.

Сетевые программы — недавно принятая 
модель образования. Суть ее в том, что вузы 
заключают соглашение друг с другом об об-
мене знаниями и студентами, обычно в «сеть» 
объединяются от двух до пяти университетов. 
Студентам при этом можно «добирать» пред-
меты и компетенции в других вузах, а также 
пользоваться лабораторными и проектны-
ми мощностями не только родных универов, 
но и их компаний-партнеров. Это хорошая 
возможность расширить качество и спектр 
своих знаний, особенно в пандемию, когда 
большинство вузов функционируют дистан-
ционно. Сетевые программы действительно 

новое слово в обучении, и Россия идет в ногу 
со всем миром.

— Еще в 1990-х гг. профессор Гарварда 
Эрик Мазур разработал методику обучения 
Peer instruction, — рассказывает преподава-
тель физики в частной школе Павел Вермер. — 
И хотя изначально этот метод был направлен на 
обучение взрослых, подходит он и студентам, 
и старшеклассникам. Суть в том, что обучение 
становится интерактивным, коммуникатив-
ным, в нем есть элемент соревновательности 
и много самообразования. Это семинары, 
обсуждения, проекты, «мгновенное тестиро-
вание» и прочее. Сетевая модель расширяет 
эту модель, выходя за рамки одного учебного 
заведения. Конечно, это актуальнее всего 
для вузов сегодня, потому что современный 
магистр или бакалавр должен знать и уметь 
очень много.

Похожие методы сотрудничества уже 
давно практикуют МГУ, ВШЭ, РАНХиГС и др. 
Причем «дружат» и обмениваются студентами 
они не только друг с другом, но и с ведущими 
университетами мира уровня того же Гарвар-
да, Кембриджа и Сорбонны. Но сейчас речь о 
том, чтобы ввести сетевые взаимодействия в 
систему по всей стране. В этом году сетевые 
программы внедрили у себя 9 университетов 
и один колледж. В «сеть» объединились Санкт-
Петербургский государственный морской тех-
нический университет и Дальневосточный 
федеральный университет по программам 
«кораблестроение и техническая эксплуатация 

судов» (бакалавриат) и программам «проек-
тирование, конструкция и техническая экс-
плуатация судов и объектов океанотехники» 
и нескольким другим (магистратура). Кроме 
корабелов, объединились ракетчики: про-
грамма «проектирование, производство и 
эксплуатация ракет и ракетно-космических 
комплексов» соединила Амурский госунивер-
ситет с Московским авиационным институтом 
(МАИ). Также в МАИ совместно с Восточно-
Сибирским государственным университетом 
технологий и управления будет осуществлять-
ся подготовка студентов по специальности 
самолето- и вертолетостроение.

Пока вузы только нащупывают наибо-
лее эффективные механизмы взаимодей-
ствия. Например, одно из самых крупных 
на сегодняшний день сетевых объединений 
вузов: Казанский федеральный универси-
тет, Северный Арктический федеральный, 
Северо-Кавказский и Балтийский универ-
ситеты разработали разные методы такого 
сотрудничества. Не только горизонтальные, с 
обменом студентов, но и партнерские, когда 
вузы меняются своими программами и на-
работками. И есть еще модель ресурсного 
центра, в которой один вуз выступает базой, 
ядром для сотрудничества, а другие интегри-
руются в университет, обладающий наиболь-
шим материальным и кадровым потенциалом. 
На пути многих начинаний стоят устаревшие 
нормативы обучения (ФГОСы). Поэтому сейчас, 
когда сетевое обучение уже существует, очень 
важно обновить и нормативную базу, в част-
ности, стандарты формирования дипломов в 
бакалавриате и магистратуре. Пока что у нас 
действует правило «один вуз — один диплом», 
и оно должно поменяться.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ВУЗЫ ПЛЕТУТ СЕТИ
А их дипломы набирают вес
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Начнем с того, что с подобной 
идеей Минсельхоз выступал 
еще в марте 2020 года, только 
тогда речь шла о широком круге 

социально значимых продуктов. По задумке 
ведомства, мера должна была вписаться в 
план утвержденных премьером Михаилом 
Мишустиным мероприятий по поддержанию 
экономики в условиях пандемии. Тогда Мин-
сельхоз обратился к крупнейшим отраслевым 
объединениям с просьбой направить ему 
свои предложения о временном обнулении 
ставки таможенных пошлин на ввоз сельхоз-
продукции и сырья. Но вопрос повис в 
воздухе. 

 Сейчас Минсельхоз предлагает (соот-
ветствующий документ направлен в Минэко-
номразвития для оценки) обнулить импорт-
ные пошлины на замороженную говядину и 
свинину в рамках квоты в 200 тысяч тонн для 
каждого вида — так министерство оценило 
потребности в импорте в год. По данным 
Росстата, с начала года говядина на вну-
треннем рынке подорожала на 7,8%, свинина 
— на 19%. Независимые эксперты называют 
гораздо более высокие цифры подорожания 
мясной продукции. Как поясняет Минсельхоз, 
ситуация связана с тем, что ранее Евразий-
ский экономический союз изменил сетку 
тарифных преференций. В итоге с октября 
2021 года страны Латинской Америки, Индия 
и другие импортеры лишились возможности 
получать скидку на пошлину, которая теперь 
составляет 15% для говядины и 25% для сви-
нины. А с учетом того, что средние мировые 
цены на мясо выросли за год на 30%, эти 
издержки не могут не сказаться на ценни-
ках в отечественных магазинах. В октябре 
около десяти компаний по мясопереработке 
предупредили о грядущем повышении цен 
на свою продукцию на 7–20%. 

 Между тем современный рынок мяса 
в России преимущественно сфокусирован 
на внутреннем производстве. В 2020 году 
доля импорта составила на нем лишь 11,7% 
против 19,8% в 2019 году. Мясом птицы и 

свинины страна обеспечивает себя полно-
стью, более того, экспортирует его за рубеж. 
По словам гендиректора «Союзмолока» Ар-
тема Белова, обнуление ставок таможенных 
пошлин целесообразно по тем позициям, 
где у России сохраняется зависимость от 
импорта. Это, например, детское питание, 
упаковка, племенной материал, семена, удо-
брения, ветеринарные препараты, запчасти 
для техники. 

 «Едва ли предлагаемая Минсельхозом 
мера серьезно изменит рыночную конъюн-
ктуру, — говорит главный научный сотрудник 
Центра агропродовольственной политики 
РАНХиГС Василий Узун. — Я рассматриваю ее 
скорее как сигнал, предупреждение нашим 
производителям: если и дальше задирать 
цены, можно растерять всех покупателей. А 
вообще отказ от импортных пошлин — тренд 
сегодняшнего дня. В условиях пандемийной 
реальности мера вполне разумная. Многие 
страны встали на этот путь, например, Турция 
сняла пошлину на ввозимое зерно». 

 Как напоминает Узун, в 2021 году на 
внутреннем рынке РФ возникли сложности 
со свининой: производство этого вида мяса 
сократилось из-за вспышек африканской 
чумы в ряде регионов. Недостающий объем 
поставок придется завозить из-за рубежа. 

При этом, по условию Минсельхоза, если 
пошлины все же будут обнулены, импорти-
руемое мясо должно быть переработано на 
территории РФ. Конечно, отечественные 
производители едва ли будут рады такому 
развитию событий и могут поставить вопрос 
о «защите национальных интересов». Им 
лишние конкуренты не нужны, резюмирует 
Узун.

 «Любое увеличение предложения ав-
томатически сдерживает рост цен, — гово-
рит президент Союза потребителей России 
Петр Шелищ. — Инициатива Минсельхоза в 
целом правильная. Особенно с учетом того, 
что государство никак не решается ввести 
субсидии на продовольствие для беднейших 
слоев населения. Другое дело, согласится ли 
с ней Минфин, ведь таможенные пошлины 
обеспечивают дополнительные поступления 
в федеральный бюджет». 

 Рассуждая на тему дорожающего в Рос-
сии продовольствия, власти любят указывать 
на ситуацию на внешних рынках. Действи-
тельно, мировые цены растут, но у нас этот 
процесс идет значительно быстрее, отмечает 
Шелищ. Той продукции, что производится в 
стране, не всегда оказывается достаточно 
для удовлетворения внутреннего спроса. 

 Георгий СТЕПАНОВ.
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Потому что куда деваться про-
стому гражданину, когда одна 
башня Кремля всецело за рос-
сийский вариант БЛМ (нет в 

конфликтах национальной подоплеки, нам 
нужно еще 5 миллионов мигрантов), а другая 
едва ли не русский национализм испове-
дует. Со всеми этими геномными регистра-
циями, обязательным изучением русского 
языка, быстрой и жесткой реакцией на пре-
ступления против местного населения.

А когда в результате каждая из сторон 
говорит одно и то же: «моя земля — мои 
правила», — конфликты, вплоть до массо-
вых побоищ, неизбежны. И вот уже злые 
и голодные местные работяги с криками 
«Бастрыкин за нас!» несутся к общаге ми-
грантов, а те, весело размахивая армату-
рой, бегут с развевающимися бородами 
навстречу с криками «мы тоже россияне!». 
Приезжие из ближнего зарубежья бьются 
за рабочее место и с теми, и с другими, по-
миная модный дискурс про колонизацию и 
великодержавный шовинизм.

На самом деле не смешно, когда уютный 
и спокойный город превращается в арену 
«мортал комбат», когда мамы с колясками 
ходят, испуганно оглядываясь, когда «хо-
чешь жить — набивай кулаки». И начавшаяся 
летом волна драк будет только усиливаться. 
Вместе с инфляцией, падением доходов и 
обнищанием.

А ведь есть те, кому это выгодно. Вы-
годно и спокойно, когда между собой за 
кусок хлеба бьются рабочие люди разных 
национальностей. Ведь пусть лучше между 
собой, чем с… С кем?

«Посмотрите на капиталистов: они 
стараются разжечь национальную вражду 
в простом народе, а сами отлично обделы-
вают свои делишки: в одном и том же акцио-
нерном обществе и русские, и украинцы, и 
поляки, и евреи, и немцы. Против рабочих 
объединены капиталисты всех наций и 
религий, а рабочих стараются разделить 
и ослабить национальной враждой!» Это 
сказал Владимир Ильич Ленин.

А теперь посмотрите за окно — там он 
самый, капитализм. И с виду нелогичное, 
опасное для нас с вами отрицание нацио-
нальных проблем и конфликтов вдруг ста-
новится очень даже понятным.

Дмитрий ПОПОВ.

ОПАСНОЕ 
ОТРИЦАНИЕ ...

Подготовила
Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

В Норильске 
с е в е р н ы й 

олень прокатился на го-
родском автобусе. Его 
хозяйка, председатель 
общины коренных мало-
численных народов Се-
вера Валерия Болгова 
рассказала, что ей с 
оленем по имени Аякли 
пришлось воспользо-
ваться общественным 
транспортом, так как 
они лишились машины. 
«Мы решили зайти в пу-
стой автобус, кондуктор 
опешила, водитель со-
мневался, ругался, но 
смилостивился. Мы 
вели себя хорошо, ниче-
го не натворили, никому 
не мешали», — подели-
лась женщина.

СТАТИСТИКА

ПАЛЕОНТОЛОГИЯ

ФОТОФАКТ

КАДР

ФЕМИДА

УТРАТА

Для расчета взята се-
мья из 2 работающих 
родителей и 2 детей, 
по условиям рейтинга 
семья должна тратить 
на аренду жилья не 
более 70% своего 
бюджета. В качестве 
арендного жилья рас-
сматривалась типовая 
двухкомнатная кварти-
ра. Арендные ставки и 
прожиточные минимумы 
за 2021 год были взяты 
индивидуально для каж-
дого региона.

Интересная находка была 
обнаружена в реке Тобол 
на глубине 2–3 метров, 
в пределах поселка Во-
роновка. Ученые провели 
анализ древней ДНК и 
определили, что кости при-
надлежат уникальному виду 
Bison X. Это ранее неизвест-
ный науке гибрид перво-
бытного степного бизона и 
самки тура, который вымер 
в конце эпохи плейстоцена 
(12 тысяч лет назад). Пред-
положительно, он появился 
около 120 тысяч лет назад. 
По словам специалистов, 
внешне кости современного 
бизона и найденные останки 
друг от друга не отличить, 
эти два вида жили на земле 
параллельно, но в разных 
зонах и ландшафтах. По 

собранному палеонтологи-
ческому материалу ученые 
смогут описать историю 
экосистем региона на про-
тяжении периода вымира-
ния мамонтов и мамонтовой 
фауны на планете. Ранее со 

дна Тобола исследователи 
подняли останки одного 
из последних носорогов 
эласмотерия возрастом 
34 500 лет. Все находки по-
сле консервации переданы 
в российские музеи.

Сотням мигрантов удалось 
прорвать белорусско-
польскую границу. Теле-
канал ОНТ опубликовал 
видео, на котором видно, 
как толпа проходит через 
пролом в металлическом 
ограждении. Ранее в 
Сети появились кадры, 
как огромная колонна из 
мужчин, а также женщин с 
детьми движется к бело-
русскому погранпункту 
«Брузги» на границе с 

Польшей. Несмотря на 
то что ряд стран Ближнего 
Востока сократили или от-
менили рейсы в Минск, они 
прилетают авиакомпанией 
«Белавиа» через транзитные 
пункты Стамбула и Дубая. Это 
затрудняет их подсчет, по-
скольку из Стамбула прилета-
ет множество не мигрантов. 
Последние недели литовские 
силовики препятствовали 
проходу мигрантов на тер-
риторию стран ЕС, и из-за 

этого люди скапливались на 
территории Беларуси.

Приговор по громко-
му делу об отравлении 
таллием сотрудников 
авиационного научно-
технического комплек-
са имени Г.М.Бериева 
вынес Таганрогский суд 
в понедельник, 8 ноя-
бря. Инженер предприятия 
Владислав Шульга пригово-
рен к восьми годам колонии 
общего режима. По версии 
следствия, в конце 2017 года 
Шульга из чувства мести 
после конфликта с коллегами 
подсыпал высокотоксичный 

яд таллий в кулер с водой. 
Спустя несколько дней 28 из 
37 сотрудников авиаконцер-
на не вышли на работу из-за 
проблем со здоровьем. По-
началу руководство списало 
ситуацию на сезон ОРВИ, 
ведь персонал преследовали 
совершенно типичные сим-
птомы: общее недомогание, 
боли в мышцах, расстрой-
ство желудка и нарушение 
сердечного ритма. Версия о 
массовом отравлении вышла 
на первый план только после 
того, как у пострадавших 

начали выпадать волосы. На 
заводе оперативники нашли 
бутылку со следами таллия, 
а дома у Владислава Шульги 
остались химические весы с 
остатками того же яда. Инже-
нер сначала дал признатель-
ные показания, однако позже 
отказался от них, заявив, что 
на него оказывалось давле-
ние. В суде защита просила 
оправдать обвиняемого. Од-
нако суд согласился с гособ-
винением, которое требовало 
приговорить Шульгу к восьми 
годам лишения свободы. 

В Москве на 56-м году 
жизни скончался бывший 
глава Минэнерго России 
Сергей Шматко, воз-
главлявший ведомство 
с 2008-го по 2012 год. 
Причиной его смерти стал 
коронавирус. Свою карьеру 
Сергей Иванович начал с 
работы аудитором междуна-
родного консультационного 
объединения BDO Binder. 
В разные годы Шматко за-
нимал высокие должности в 
Российском фонде фунда-
ментальных исследований, 
Всероссийском банке раз-
вития регионов, компаниях 
«Росэнергоатом», Газпром-
банке, «Атомстройэкспорте», 

«Газпроме» и «Российских 
сетях». После ухода в отстав-
ку с поста руководителя Ми-

нэнерго его назначили спец-
представителем Президента 
РФ по вопросам междуна-
родного сотрудничества в 
области электроэнергетики. 
Эту должность он занимал 
вплоть до своей кончины. По 
словам нынешнего министра 
энергетики Николая Шуль-
гинова, Шматко был одним 
из самых авторитетных ру-
ководителей отечественного 
ТЭКа и решал важнейшие 
задачи на государственном 
и международном уровнях. 
«Сергей Иванович останется 
в памяти всех, кто его знал, 
блестящим профессионалом 
и добрым человеком», — 
подчеркнул министр.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ОБОГНАЛ МОСКВУ В РЕЙТИНГЕ РЕГИОНОВ 
ПО ДОСТУПНОСТИ АРЕНДЫ ЖИЛЬЯ

ПОД КУРГАНОМ НАШЛИ КОСТИ ПЕРВОБЫТНОГО БИЗОНА

ТАЛЛИЕВЫЙ ОТРАВИТЕЛЬ ПОЛУЧИЛ 8 ЛЕТ ТЮРЬМЫ

ЭКС-МИНИСТР ЭНЕРГЕТИКИ СЕРГЕЙ ШМАТКО УМЕР ОТ КОРОНАВИРУСА

1. ЯНАО 
2. Чукотский АО
3. Магаданская область
4. Санкт-Петербург
5. Ханты-Мансийский АО
< ... >
10. Москва 
Аутсайдеры рейтинга:
81. Дагестан 
82. Крым 
83. Кабардино-Балкария
84. Чеченская Республика

Лидеры рейтинга:

Аналитики объяснили их положение в рейтинге высокой 
безработицей и занятостью на низкооплачиваемых работах.

72,6%
67,3%

63,3%
59,6%

55,8%

49,7%

23,1%
21,8%

19,1%
18,9%

Министр юстиции, коммуникаций и иностранных дел островного государ-
ства Тувалу Саймон Кофе выступил на конференции ООН по климату, стоя по 

колено в воде. Он записал это видеообращение, чтобы привлечь внимание к проблеме 
повышения уровня океана.

СССССоСотнтнямям ммм мигиигигигиграрантнтовов у удадалолосьсь 
прорвать белорусско-
польскую границу. Теле-

ППППоПольльшшей. Несмотря на 
то что ряд стран Ближнего 
Востока сократили или от-
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КИТАЙ НА ПУТИ К МЕЧТЕ
Политолог оценил значение 
открывшегося партийного 
пленума для будущего КНР

Генеральный 
секретарь ЦК партии 
Си Цзиньпин.
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СЕГО ДНЯ
8 ноября, в первый день после окон-
чания ноябрьского локдауна, произо-
шел масштабный сбой Госуслуг. Сроки 
действия QR-кодов о вакцинации или 
перенесенном коронавирусе у многих 
россиян сократились с 12 до 6 меся-
цев, а то и «обнулились». Представи-
тели Минздрава и Минцифры заяви-
ли, что произошла ошибка, однако 
«осадок» остался. «МК» разбирался, 
что именно произошло и возможно ли 
повторение.

У корреспондента «МК» сертификат о 
пройденной вакцинации поменял дату — вы-
давалась информация о том, что он сформи-
рован сегодня, 8 ноября 2021 года, — хотя я 
прививался в январе. При этом по состоянию 
на 13.00 подлинный срок действия сертифи-
ката не изменился — в течение 12 месяцев с 
момента получения второй дозы вакцины по 
январь 2022 года. В общем, у меня, если бы 
пришлось воспользоваться QR-кодом, проблем 
бы, наверное, не было. Хотя кто знает — уж 
больно короткий выдался срок его действия, 
что, мягко говоря, подозрительно.

В Минздраве и Минцифры в ответ на 
массовые обращения граждан и сообщения 
в СМИ пояснили, что имел место программный 
сбой, база сертификатов будет полностью вос-
становлена в ближайшие часы. Дальнейшие 
подробности в официальных комментариях 
недоступны, однако стоит добавить, что 8 ноя-
бря — не только первый день после «каникул» 
федерального уровня и день начала допуска 

во многие общественные места по QR-кодам, 
но и день изменения формата сертификата о 
вакцинации. Теперь он содержит, как заявили 
представители Госуслуг, более подробную 
информацию о вакцинированном — в перспек-
тиве это позволит верифицировать сертификат 
без паспорта или иного удостоверения лич-
ности. Сертификаты, которые были выданы 

ранее, тоже будут считаться действительными 
и автоматически обновятся на Госуслугах в 
срок до 1 марта будущего года.

— Возможно, одна из причин сбоя — в 
том, что с сегодняшнего дня на QR-коды за-
вязана система бесплатного проезда для 
москвичей-пенсионеров, — предполагает со-
трудник компании-подрядчика департамента 

информационных технологий. По словам раз-
работчика, именно транспорт, скорее всего, 
создает наиболее мощный поток запросов в 
систему цифровых сертификатов. Мощность 
дата-центров «никогда не будет полностью 
достаточной» для подобных применений, по-
скольку системные требования растут вместе 
с мощностью и емкостью доступных систем, 
подчеркнул собеседник «МК».

Есть еще одна версия, почему произошел 
сбой в системе государственных QR-кодов, 
— в конце августа представители Минздрава 
заявляли, что в случае осложнения эпидемио-
логической обстановки возможно сокращение 
срока действия сертификатов с 12 до 6 ме-
сяцев. Возможно, изначально было принято 
решение сократить срок действия QR-кодов с 
начала ноября — однако по каким-то причинам 
это решение было дезавуировано. Ни подтвер-
дить, ни опровергнуть это официальным путем 
корреспонденту «МК» не удалось.

Следствием сбоя в системе генерации 
сертификатов оказался затрудненный доступ 
на сам сайт Госуслуги. Причины, пояснили со-
трудники портала «МК», очевидны: резко вы-
росло количество пользователей, решивших 
проверить действительность сертификата.

Все эти происшествия сами по себе нельзя 
назвать чрезвычайными. Однако, учитывая 
ранее возникавшие проблемы с генерацией 
QR-кодов, доверие к электронным системам 
не может не снизиться. На примере QR-кодов 
можно видеть, какими проблемами чревата 
намеченная замена основных удостоверяющих 
личность документов на электронные.

Антон РАЗМАХНИН.

Природные вызовы, которые все чаще 
встают перед человечеством, требуют 
нестандартных подходов в решении раз-
ных проблем. А их немало: здесь и гло-
бальное изменение климата, и эпидемия 
ковида…
Подмосковные крестьяне не стали ждать 
милостей от природы, а пошли на экс-
перимент. Нынешней весной кроме тра-
диционного набора сельхозкультур (кар-
тофеля, овощей и пр.) сделали на своих 
плантациях новые посадки.

Как заявил министр сельского хозяйства 
и продовольствия региона Сергей Воскресен-
ский на недавнем совещании у губернатора, в 
качестве эксперимента были посажены мас-
личный лен, подсолнечник и мискантус. 

Собственно, две первые культуры в осо-
бом представлении и не нуждаются, они нам 
хорошо знакомы. Хотя в Подмосковье эти 
культуры раньше не выращивали.

А вот мискантус для подавляющего боль-
шинства читателей остается загадкой.

 Как известно, лидеры семи ведущих го-
сударств мира приняли решение в срочном 
порядке переходить на «зеленую энергети-
ку». До 2030 года полностью отказаться от 
использования угля, который при сжигании 
выделяет огромное количество углекислого 
газа. Который в свою очередь разогревает 
нашу планету, то есть провоцирует глобальное 
потепление.

А до 2050 года мировая научная обще-
ственность намерена вовсе перейти на эко-
логически чистые возобновляемые источники 
энергии. 

Проблема эта большая и серьезная. Те 
предприятия, которые не будут укладываться 
в лимиты по выбросам в атмосферу СО2, уже 
с 2023 года будут нещадно штрафоваться 
странами Евросоюза. И может статься, что 
даже прибыльные экспортные отрасли мо-
гут обанкротиться из-за высоких выбросов 
парниковых газов. 

В перечень таких «потенциально опасных» 
для экологии предприятий может попасть и 
обычное… село.

Да-да, уже подсчитано, что корова, съе-
дая в день 12–14 кг корма, в качестве отходов 
жизнедеятельности выделяет в год примерно 
2,5 тонны эквивалента СО2. А сколько буренок 
в Подмосковье, в России, в мире?..

Мало того, коровья лепешка выделяет 
в атмосферу 30% метана. В атмосфере он 
разлагается значительно быстрее, чем СО2, 
но его тепловой эффект в 20 раз сильнее 
углекислого газа.

Такие вот дела. Как спасать природу от 
глобального потепления?

Ну так вот. Учеными установлено, что 
многолетнее травянистое растение мискантус 
выделяет в атмосферу значительно больше 

кислорода, чем лесные насаждения. И если 
его использовать вместо топлива, перерабо-
тав в брикеты, то углеродного следа от него 
практически не остается.

Вот резерв, своеобразная палочка-
выручалочка в спасении Земли от глобального 
изменения климата. К тому же он защищает 
ландшафты от эрозии (будем надеяться и от 
борщевика Сосновского тоже), способствует 
накоплению органических веществ в почве, 
значительно уменьшает эмиссию СО2. И еще 
одно важное преимущество — это возоб-
новляемое сырье. Если его посадить один 
раз, он будет расти снова и снова в течение 
15–20 лет.

Высота мискантуса достигает трех 
метров. А в переработку на растительную 
целлюлозу (для приготовления одноразовой 
посуды, которая в отличие от пластмассы 
полностью разлагается) идут только листья. 
Растет мискантус достаточно быстро, при-
мерно как бамбук и, что немаловажно, мо-
жет произрастать в любых условиях, хоть 
на свалках, хоть где. То есть неприхотлив, 
не требует за собой особого ухода или под-
кормки почвы.

Эксперты «МК» считают, что если рядом 
с каким-то не очень благополучным в эколо-
гическом плане предприятием высаживать 
плантации мискантуса, никакие европейские 
штрафы за выбросы СО2 ему не грозят, их 
будет нейтрализовать это чудо-растение. 

Еще эксперты добавляют, что пока он не 
является признанной в России сельхозкуль-
турой, потому под его выращивание нет и не 
может быть никаких государственных кре-
дитов или субсидий. «Нужно срочно вносить 
его в реестр сельхозкультур. И принимать 
государственную программу развития».

Весной нынешнего года в Подмосковье, 
в Серебряно-Прудском районе в качестве 
эксперимента засадили 105 гектаров. Через 
два-три года мискантус выкопают и будут 
размножать — в отличие от травянистых он 
размножается не семенами, а через корне-
вую систему. С одного гектара получается 
пять гектаров мискантуса, то есть целая 
арифметическая прогрессия. Планирует-
ся увеличить его площади до 1,5 тысячи 
гектаров.

Россия вообще, а Московская область 
в частности может еще и заработать при 
переходе на «зеленую энергетику». При на-
ших просторах мы можем засеять тысячи 
или миллионы гектаров этим растением и 
продавать его как экологическую квоту.

Кому? Той же Европе, где нет свободных 
земельных площадей.

Нужно только грамотно распорядиться 
своими ресурсами. Похоже, в Подмосковье 
решились на правильный эксперимент.

Владимир ЧУПРИН.

МИСКАНТУС МОЖЕТ СПАСТИ НЕ ТОЛЬКО 
ПОДМОСКОВЬЕ, НО И РОССИЮ
Крестьяне области отважились на эксперимент

Хорошо летом в Крыму! Ой, что это я?! За 
окном промозглая московская осень. Свое 
законное место на вешалке заняли плащи и 
куртки. Да и зонт важно не забывать. Почему 
же моим сознанием вдруг овладело пре-
красное черноморское побережье?

Причин две. Во-первых, любители все 
планировать (самые несчастные, надо ска-
зать, люди в эпоху коронавирусных огра-
ничений) как раз к концу осени начинают 
задумываться о лете. Многие отели уже 
открыли раннее бронирование и обещают 
большие скидки. А во-вторых, я только что 
получила письмо. Письмо из лета. Ответ 
крымского Роспотребнадзора на мое июль-
ское обращение. 

И давайте не будем шутить на тему мед-
лительности южан, которым потребовалось 
три месяца на то, чтобы отказать мне в про-
верке моего заявления. И на почту грешить 
не станем: она в данном случае точно ни в 
чем не виновата. Просто дело оказалось со-
всем не таким простым, как представлялось 
мне минувшим летом, когда я направила в 
Роспотребнадзор вылившийся на бумагу 
крик души. А было это так.

В июле 2021 года в Крыму было дей-
ствительно чудесно. Засияло солнце. Про-
грелась морская вода. По вечерам свежий 
ветерок позволял отдохнуть от жары и сдувал 
комаров. В общем, уголок рая. Ну, с неко-
торыми оговорками, конечно. И дело даже 
не в том, что рай трудно представить себе 
густонаселенным. А в Крыму в июле заняты 
каждый номер в гостинице, каждая лавочка 
в парке, каждый лежак на пляже. Но главное 
отличие от рая — наличие многочисленной и 
разнообразной администрации. Организа-
торов процесса массового отдыха. Людей, 
способных отравить его своей жадностью в 
изящном сочетании с бестолковостью.

Будучи любителями не только пляжа, но и 
достопримечательностей, мы с родственни-
ками записались в санатории, где отдыхали, 
на экскурсию в Воронцовский дворец. Сразу 
скажу: увидеть этот памятник культуры надо 
обязательно. Ехать туда стоит хотя бы ради 
волшебной красоты парка с хрустально чи-
стыми прудами, удивительными деревьями 
и волшебным видом на горы. Да и дворец 
необычной архитектуры тоже очень красив 
и интересен. Одна беда — до этого места 
надо как-то добраться. 

Жизнерадостная женщина, распростра-
нитель билетов, каждый день появлявшаяся 
в нашем санатории, обещала нам комфорта-
бельный автобус и увлекательную экскурсию. 
Стоило это довольно дорого, но кто же в 
отпуске экономит на удовольствиях! Деньги 
были заплачены, билеты получены — и мы 
в приподнятом настроении отправились на 
экскурсию. 

Автобус сразу же поразил наше вообра-
жение. Это был «пазик». Думаю, что читателю 
зрелых лет нет необходимости что-либо по-
яснять. Для тех же, кто помоложе и не застал 
советский автопром, скажу, что ПАЗ — это 
Павловский завод в Нижегородской обла-
сти, с 1950-х годов выпускавший автобусы, 
перевозившие пассажиров чуть ли не по 
всей нашей необъятной родине. Славились 
эти машины не слишком привлекательным 
внешним видом, спартанским оснащени-
ем, повышенной тряскостью и абсолютной 
неубиваемостью. Ржавые, покореженные, 
с плохо открывающимися или до конца не 
закрывающимися дверями, они таскались 
по разбитым дорогам районного значения и 
перевозили не привыкший к лучшему народ. 
Впрочем, не стоит говорить о «пазиках» в 
прошедшем времени. Как мы теперь знаем, в 
некоторых местах они все еще с нами. Более 
того — гордо носят имя комфортабельных 
экскурсионных автобусов. 

Сейчас я прекрасно понимаю, что имен-
но тогда мы и совершили главную ошибку. 
Вместо того чтобы с воплями ужаса бежать 
подальше от «пазика», возмущаться, пытать-
ся вернуть деньги за экскурсию, мы послушно 
погрузились в его чрево. Наверное, виной 
всему жара, притупляющая восприятие и 
мешающая мыслить здраво. Понятно, что 
в «пазике» не было кондиционера. С тем же 
успехом можно было искать климат-контроль 
в избушке Бабы-яги. Вентиляция, задуманная 
инженерами ПАЗа году приблизительно в 
1970-м, когда этот экземпляр, вероятно, со-
шел с конвейера, сломалась, судя по всему, 
еще при советской власти. В общем, в салоне, 
при температуре на улице +32, слышно было, 
как с пассажиров капает пот. 

Довольно бодрая для этих обстоятельств 
дама-экскурсовод начала обещанный 
увлекательный рассказ. Но минут через 20 
микрофон сломался (как сказала сама гид, 
«видимо, от жары»). Предприняв несколько 
безуспешных попыток его починить, экс-
курсовод прокричала, что продолжит, когда 
мы приедем. 

Часа через два тушенные в собственном 
соку туристы добрались-таки до Воронцов-
ского дворца. Не могу не отдать должного 
физической форме нашего гида: эта далеко 
уже не юная женщина, которая, как и мы, 
тряслась в безвоздушном пространстве «па-
зика» по извилистым крымским дорогам, 

едва ступив на землю, рванула с места как на 
спортивных соревнованиях. Забег по парку 
сменился забегом по дворцу, а затем — забе-
гом по территории в обратном направлении 
под устрашающие окрики «автобус ждать 
не будет!».

И здесь мы совершили вторую фаталь-
ную ошибку. Надо было прекратить бежать, 
отказаться от возвращения на «пазике» и 
вызвать такси. Стоило бы это очень и очень 
дорого, но что может быть дороже жизни и 
здоровья? Но советское воспитание (обще-
ственное выше личного!) заставило нас, за-
дыхаясь, гнаться за экскурсоводом. 

А потом была обратная дорога, оказав-
шаяся еще более драматичной. Похоже, наш 
водитель очень куда-то торопился. Он разо-
гнал наш перегретый автобус километров до 
100 и на этой космической для «пазика» ско-
рости совершал неизбежные в горном Крыму 
виражи. До места назначения оставалось 
еще около получаса езды, когда нашей по-
жилой родственнице стало плохо. Поскольку 
экскурсионный автобус развозит туристов 
по отелям и в тот момент как раз должен был 
сделать очередную остановку, мы попросили 
высадить и нас. У экскурсовода это вызвало 
насмешливое удивление («А что, в такси ей 
сразу хорошо станет?»), а у опаздывающего 
куда-то шофера — приступ ярости. Не дожи-
даясь, пока мы выйдем и поможем спуститься 
по ступенькам своей 80-летней родствен-
нице, он тронулся с места, одновременно 
закрывая двери. Только чудо уберегло нас 
от тяжелых физических травм. Моральная 
же травма нам точно была нанесена.

Обо всем этом я и написала по возвра-
щении в Москву в организацию, стоящую на 
страже интересов потребителя, — Роспо-
требнадзор. Обращалась я и к организато-
рам экскурсии, но на ответ не рассчитывала. 
Его и не последовало. Кому интересен уже 
уехавший турист! Ведь денег от него точно 
больше не поступит. А вот Роспотребнадзор 
на мое заявление прореагировал. Снача-
ла, правда, потребовалось удостоверить 
мою личность. Для этого мне предлагалось 
в определенный день (в сентябре) явиться 
по указанному адресу в Алуште или Ялте. Не 
в силах выполнить это условие, я отправила 
чиновникам копии документов, подтверж-
дающих, что я это я. Прошел еще месяц, и мне 
наконец-то ответили по существу: «…размер 
минимальной и максимальной температуры 
в автомобильном транспорте регулируется 
п. 3.3.3 Распоряжения Минтранса России 
«Об утверждении социального стандарта 
транспортного обслуживания…». При этом 
контроль за соблюдением данной нормы 
не входит в компетенцию службы Роспо-
требнадзора… От вас не поступили сведе-
ния, подтверждающие факты нарушений, в 
связи с чем проведение контрольных (над-
зорных) мероприятий… не представляется 
возможным».

Что называется, коротко и ясно. И воз-
разить нечего. Во время экскурсии у меня, 
к сожалению, не было с собой аппаратуры, 
фиксирующей температуру воздуха. Да если 
бы и была, Роспотребнадзор, как оказалось, 
этим вопросом не занимается. Заснять на 
видео тот момент, когда автобус тронулся 
с места, а его двери беспощадно зажали 
80-летнюю женщину, мне действительно не 
удалось. Просто в голову не пришло вести 
съемку, когда все мысли были о том, как не 
дать человеку разбиться. И даже момент, 
когда экскурсовод кричала через весь салон, 
что микрофон сломался от жары, я тоже не за-
документировала. А надо было, конечно…

Не стану заочно полемизировать с со-
трудниками Роспотребнадзора, которые, 
безусловно, гораздо компетентнее меня в 
вопросах «проведения контрольных меро-
приятий», хотя мне и кажется, что летом, до 
окончания туристического сезона, можно 
было произвести «контрольную закупку» 
экскурсионных билетов у фирмы, данные 
которой я указала, и убедиться в справед-
ливости моих претензий. Но нельзя значит 
нельзя. У меня, в общем-то, и не было задачи 
кому-нибудь страшно отомстить. Хочется 
совсем другого — чтобы в следующем се-
зоне очередные туристы не перегревались 
и не укачивались в раскаленном «пазике» и 
не сталкивались с отношением к себе как к 
людям второго сорта. Об этом, похоже, при-
ходится только мечтать. 

Так что же посоветовать нашим несги-
баемым туристам? Ехать ли в Крым? Обяза-
тельно! Он воистину прекрасен! Приобретать 
ли билеты на экскурсию? Конечно! Но поста-
раться уточнить заранее, какой транспорт 
вам предоставят. И если есть минимальная 
возможность, предпочесть индивидуальный 
тур на приличной машине. Ну а если вы в 
душе экстремал и готовы из соображений 
экономии провести несколько часов в про-
гретом градусов до 45 «пазике», не забудьте 
вооружиться техникой для видеофиксации. 
Фотографируйте и записывайте все проис-
ходящее. Тогда потом у вас получится то, 
что не удалось мне, — достучаться до Ро-
спотребнадзора и помочь следующим по-
колениям туристов обойтись без физических 
и моральных страданий. 

ЖЕРТВЫ РАСКАЛЕННОГО «ПАЗИКА» 
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ЭПИДЕМИЯ

ПОДМОСКОВЬЕ

Евгения БАСОВСКАЯ, завкафедрой медиаречи РГГУ 

Как я побывала на экскурсии в Воронцовском дворце в Крыму 
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«Оружие»
✔ Полуавтомат от 
классиков — самоза-
рядный карабин Merkel 
SR1.
✔ «Линий» мало не 
бывает — как заста-
вить патрон работать.
✔ Увидеть то, что да-
леко — преимущества 
подзорных труб.

«Природа»
✔ Кабарга: мифы и 
реальность — точка 
зрения эксперта.
✔ Через тернии к 
звездам — в попыт-
ках добыть трофейного 
козерога.
✔  Р и к о ш е т о м 
п о  н е ц е л е в ы м 

— темная сторона 
агрокультуры.
✔ Грибной народец — 
дары поздней осени.

«Трофеи»
✔ Танзания в сердце 
— страна, куда охота 
вернуться.
✔ Царь горы — в 
Катон-Карагай за 
маралом.
✔ Нежданный фарт 
— гусь на утином 
перелете.

«Рыбалка»
✔ Кубинские стра-
с т и — с в о б о д а 
барракуде!
✔ Хлеб всему голо-
ва — универсальная 
наживка.

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

НЕ ПРОПУСТИ!

С 8 ноября здравницы Крыма начали 
принимать вакцинированных и пере-
болевших туристов без ПЦР-теста. 
Предоставить его при заселении 
придется только туристам старше 
18 лет, имеющим при себе справку 
о медицинском отводе от прививки. 
Турагенты, работающие с полуостро-
вом, считают, что эта уступка наце-
лена на привлечение гостей и после 
окончания «ковиканикул». Мы выяс-
нили, сработает ли она и почему?

Сертификат о вакцинации в виде QR-кода 
(или медсправка о перенесенном за послед-
ние полгода ковиде) с 8 ноября потребуется не 
только при заселении, но и при бронировании 
мест в крымских отелях, домах отдыха и са-
наториях. Не обойтись без этих документов и 
уже на месте, они нужны практически везде: 
на экскурсиях, в кафе, кинотеатрах.

— Раз без «кьюара» размещение не за-
бронировать, то непривитым, выходит, в Крым 
вовсе пути нет? Но вроде о ПЦР тоже идет 
речь, — уточняю в столичной турфирме.

— Основное тут то, что привитым теперь 
можно заселяться без ПЦР-теста, — поясняет 
туроператор, работающий с Крымом. — А 
раньше его и у вакцинированных требова-
ли. Непривитый турист, конечно, тоже может 
приехать. Просто потратится на тест. Сде-
ланный уже на месте, он будет действителен 
неделю. Ну и потом каждый туристический 
объект остается вправе объявлять свои усло-
вия заселения.

— Привлекло новшество туристов?
— Ясно, что крымские власти пошли на 

это для их привлечения. Но, если честно, то 
спроса все равно нет. В «ковиканикулы» полно 
было отдыхающих, несмотря на жесткие огра-
ничения. Все было заполнено, а теперь люди 
возвращаются на работу, на учебу. К тому же 
все, прежде чем отправиться куда-то осенью, 
читают метеопрогнозы. А в Крыму 10 ноября 
ожидают снег.

Принимающая же сторона в лице 
крымской туристической инфраструктуры 

утверждает, что, несмотря на большое ско-
пление отдыхающих в нерабочие дни, стро-
гие ограничения при посещении общепита 
и прочих общественных мест сделали свое 
дело: вакцинированных на полуострове стало 
больше — как среди местных, работающих в 
сфере услуг, так и среди гостей.

— Туристы могут вакцинироваться уже 
прямо тут, — зазывают крымские здравницы. 
— На всех курортах есть мобильные пункты 
вакцинации.

Интересуюсь, как прошел отдых у тех, 
кто решил проветриться в Крыму в нерабочие 
дни, несмотря на настойчивые рекоменда-
ции властей не разъезжать и не разносить 
инфекцию.

— Нормально, — отвечает семья из Но-
вой Москвы, побывавшая в Судаке. — Нам с 
погодой повезло. Не купались, конечно, но 
воздухом подышали, на солнышке погрелись. 
На местах не чувствуется никаких особых 
ограничений. Ну куда-то в маске зайдешь, 
куда-то нет — без фанатизма.

— А вас не напугала крымская ковид-
ная статистика? По состоянию на вчераш-
ний день Крым побил собственный рекорд 
— 791 новый заболевший за сутки.

— Да мы и не знали эту статистику. А вот 
в Сочи у нас друзья в эту же неделю были, 
говорят — жесть. Строже становилось прямо 
на глазах: люди прилетали со справкой об 
антителах, так как на сайте отеля написано, 
что можно, а их не заселяли. Идите, вакцини-
руйтесь, мол. Рейды какие-то бесконечные, и 
все время слухи бродили, что город закроют. 
Мы вот не привиты, но в Крыму к этому так 
вот откровенно не склоняли.

— С 8 ноября начнут склонять.
— Ну теперь пусть склоняют, у них с за-

втрашнего дня дожди со снегом.
По данным сервиса по бронированию 

авиабилетов внутри России с вылетами в 
период с 28 октября по 7 ноября, крымский 
Симферополь вошел в тройку самых востре-
бованных направлений. А по данным минз-
драва полуострова, по результатам «кови-
каникулярной» недели полуостров обновил 
антирекорд по росту заболеваемости.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Разработчики QR-кодов выдвинули версию масштабного сбоя 
срока действия на Госуслугах

Какой уровень антител можно считать 
защитным? Эта тема стала одной из 
самых обсуждаемых в научном со-
обществе всего мира. На днях ученый 
Александр Гинцбург сразил обще-
ственность громким заявлением о 
том, что уровень антител в 300 единиц 
BAU (banding antibody units — нейтра-
лизующие единицы антител) дает 
надежную защиту от штамма «Дель-
та». «МК» решил узнать, что думают по 
этому поводу другие эксперты.

Директор Национального исследователь-
ского центра эпидемиологии и микробиологии 
имени Гамалеи Александр Гинцбург заявил 
журналистам, что 300 единиц антител полно-
стью защищают от коронавирусного штамма 
«Дельта». Ученый добавил, что 500 единиц и 
более — отличное значение для снижения 
риска инфицирования. Он пришел к такому 
выводу, ознакомившись с результатами ис-
следования, которое провела группа ученых 
под руководством Дениса Логунова. В работе 
дается четкий ответ, какой уровень антител 
хорош для защиты: «это 300 международных 
единиц (BAU) хоть у ребенка, хоть у взрослого, 
хоть у подопытного животного».

До сих пор в мире было несколько научных 
работ, где ученые высказывали на эту тему 
очень осторожные предположения. Напри-
мер, известный молекулярный биолог Ольга 
Матвеева (США) давала приблизительную 
оценку в 450 BAU. Недавно в журнале Nature 
опубликовано британское исследование, где 
анализировались антитела только к вирусному 
«Альфа»-варианту. Антитела измеряли после 
введения второй дозы оксфордской вакцины 
у тех, кто заболел ковидом, и у тех, кто не за-
болел. Выяснилось, что более высокие уровни 
антител коррелировали со снижением риска 
симптоматической инфекции. Эффективность 
вакцины 80% против симптоматической ин-
фекции достигалась при 264 BAU/мл для анти-
тел против S-белка и 506 BAU/мл для антител 
против RBD (рецептор связывающего домена 
S-белка).

Проведенное в Израиле исследование 
показало, что уровни нейтрализующих антител 
у медицинских работников, уже заболевших 

коронавирусом, в два-три раза ниже, чем у 
тех, кто не заболел.

«Хотя корреляция между уровнем антител 
и вероятностью заразиться существует, гаран-
тий на непробиваемость иммунной защиты 
никто не дает. Могут заболеть люди с высоким 
уровнем антител, а с низким или нулевым во-
обще не заболеть. Но все-таки антитела — это 
тип бронежилета. Он есть, можно измерить его 
толщину, но под пули в горячей зоне лучше не 
лезть. Если есть возможность увеличить толщи-
ну бронежилета, лучше это сделать, особенно 
если известно, что бронежилет — тонкий. До 
какой степени можно увеличивать толщину 
бронежилета, никто не знает. Плохо ли, когда 
он слишком толстый и уровень антител за-
шкаливает, тоже никто не знает», — пишет в 
своей соцсети Ольга Матвеева.

Известный иммунолог, директор 
контрактно-исследовательской компании 
Николай Крючков рассказал, что большин-
ство тест-систем на антитела к коронавирусу, в 
том числе и в России, стандартизированы под 
международные единицы BAU/мл: «Вопрос, 
какой уровень антител является защитным, 
до сих пор остается открытым, хотя я видел 
работы, что 300 BAU/мл дает 80% защиты. Но 
опять же — это пока не подтверждено, и дан-
ные не везде совпадают. Да, наверняка есть 
высокие значения, выше которых нет смысла 
поднимать антитела, потому что протектив-
ность (способность защититься от заражения 
или некоторых вариантов течения заболевания) 
растет не линейно. На каком-то диапазоне 
рост заметен, потом антитела падают. Думаю, 
стремиться к значениям выше 2 тысяч точно не 
стоит. Однако в диапазоне от 150 до 1000 BAU/
мл протективность заметно влияет на защиту. 
Поэтому защиту в 300 международных единиц 
можно назвать предположительно хорошей, но 
не точно. Если антитела держатся на уровне 
150-200 — однозначно надо ревакцинироваться 
по графику, а если 1000 — можно отложить 
это мероприятие. Но такое через 6 месяцев 
после болезни и вакцинации бывает редко. 
Ревакцинация на фоне высоких антител вреда 
не принесет, хотя ряд специалистов, включая 
ВОЗ, призывает ждать подольше. Но у ВОЗ тоже 
есть интересы в отношении обеспечения вакци-
нами третьих стран, и если все начнут активно 
ревакцинироваться, их может не хватить. У нас 
в стране, увы, низкие темпы ревакцинации, и 
на фоне активного пандемического процесса 
в мире это плохо».

С другой стороны, микробиолог, ассистент 
кафедры науки педагогического факультета 
Manchester Metropolitan University Виктория 
Доронина рассказала «МК», что цифра уровня 
антител, к которой нужно стремиться, вряд ли 
существует: «В Британии вообще антитела 
можно определить только в частном порядке, 
поскольку никого это не волнует. Ковровое бом-
бометание: шесть, а теперь уже пять месяцев 
после последней дозы — приходи получать 
следующую».

Екатерина ПИЧУГИНА.

С ТРЕХСОТ 
ЖИЗНЬ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ
Высокий уровень антител 
от коронавируса 
не гарантирует защиты

Зато ПЦР больше не нужен утверждает, что, несмотря на большое ско-
пление отдыхающих в нерабочие дни, стро-Зато ПЦР больше не нужен
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Столичный рынок жилья внимательно 
следит за судьбой законопроекта, 
призванного определить правовой 
статус апартаментов. Внесение до-
кумента в Госдуму вызвало прилив 
интереса к этому формату недвижи-
мости у застройщиков, инвесторов 
и рядовых покупателей. Но затянув-
шаяся пауза породила неопределен-
ность и волну ценовых скачков.

История вопроса
Правовой статус апартаментов до сих 

пор не определен. Из-за того что они не счи-
таются жильем, в таких помещениях нельзя 
прописаться. Кроме того, налоговая нагрузка, 
коммунальные и эксплуатационные расходы 
для владельцев апартаментов по сравнению с 
жителями квартир значительно выше. Однако 
эти минусы компенсирует один огромный 
плюс — доступные цены. Поэтому в столице 
с ее заоблачными ценами такой формат не-
движимости весьма популярен у небогатых 
покупателей.

Больше всего новых апартаментов, по 
данным Est-a-Tet, выставлено на продажу в 
столичных районах Соколиная Гора, Щукино, 
Южнопортовый, Ростокино и Покровское-
Стрешнево. По средней стоимости лота вне 
конкуренции Пресненский район. Во многом 
благодаря небоскребам «Москва-Сити». С 
начала этого года в Международном деловом 
центре, по оценке Knight Frank, продали апар-
таментов на 15,7 млрд руб. В среднем 1 кв. м. 
здесь стоит 700 тыс. руб. При этом в элитном 
районе ужасная социальная инфраструктура. 
Ведь застройщики апарт-комплексов, в от-
личие от жилых домов, не обязаны строить 
детсады, школы и больницы. Но об этом по-
купатели апартаментов, разумеется, узнают 
после сделок.

«Обеспечить построенные в столице 
апартаменты социальной инфраструктурой 
невозможно, — заявил на днях вице-мэр Мо-
сквы Андрей Бочкарев, курирующий строй-
комплекс. А перевести их в статус «жилья с 
ограничениями», по его мнению, может только 
специальный закон.

Напомним, в апреле этого года группа 

сенаторов и депутатов внесла в Госдуму за-
конопроект, призванный определить право-
вой статус апартаментов в России. Правда, 
момент народные избранники выбрали не 
совсем удачный. На фоне общего взлета 
стоимости жилья инициатива подхлестнула 
активность девелоперов и спрос покупателей 
на столичные апартаменты. В конце весны 
цены на ожиданиях и на слухах устремились 
вверх. Правда, к концу лета ажиотаж заметно 
поутих. Стало понятно, что решать судьбу 
долгожданного законопроекта придется де-
путатам Госдумы нового созыва.

Смена лидера

По оценке аналитиков компании «Метри-
ум», по итогам третьего квартала столичные 
апартаменты массового сегмента за год подо-
рожали на 26%, а средневзвешенная цена до-
стигла 241 210 руб. за квадрат. «Стоимость 1 кв. 
м в первичных объектах экономкласса сегодня 
составляет 163,2 тыс. руб., в комфорт-классе 
— 255 тыс. руб., в бизнес-классе — 365,6 тыс. 
руб., в премиуме — 996 тыс. руб.», — сообщил 
руководитель АЦ ИНКОМ-Недвижимость Дми-
трий Таганов.

По данным Est-a-Tet, большей популяр-
ностью пользуются лоты в бюджете от 5 до 
14 млн руб. Спрос на них (59%) превышает 
предложение (47%.) В июле–сентябре умень-
шилось количество сделок с привлечением 
ипотеки. Во втором квартале ипотечными 
кредитами для покупки апартаментов пользо-
вались 47,9% покупателей, в третьем квартале 
показатель снизился до 43,7%. В прошлом 
году доля сделок с ипотекой в этом сегменте 
составляла 37,4%.

В третьем квартале внутри МКАД стар-
товали продажи в 10 апарт-комплексах. Рас-
ширение экспозиции повлияло на структуру 
предложения по округам: в лидеры выбился 
ЮВАО — его доля в разрезе округов увеличи-
лась до 20,8% от числа всех предложений. ВАО 
— лидер предыдущего квартала — сместился 
на второе место (19,9% — 1,8 п.п.). Сократилась 
и доля СВАО (4,7% — 5 п.п.).

За счет выхода большого количества 
проектов эконом- и комфорт-класса доля 

массового сегмента выросла на 13,5 п.п. и 
составила 44,7% рынка. Бизнес-класс, хотя 
и сохранил количественное преимущество 
перед «массовыми» проектами, стал сдавать 
позиции из-за высокого спроса и соответ-
ствующего вымывания предложения (57% 
всех сделок по апартаментам за прошедший 
квартал пришлось на бизнес-класс, 33% — на 
массовый сегмент).

Подавляющая часть лотов экспозиции 
находится в корпусах на этапе монтажа. За 
последние три месяца их доля увеличилась 
на 27,1 п.п. — до 47,3%. В структуре пред-
ложения по типу отделки увеличилось число 
апартаментов с предчистовой отделкой white 
box (19,8%; +7,4 п.п.). Сократилась доля лотов 
с чистовой отделкой «под ключ» (37,3% — 6,1 
п.п.). Доля лотов без отделки составила 42,9% 
всех предложений (-1,6 п.п.).

В настоящий момент в столице и Новой 
Москве (если брать только ЖК апартаментов, 
без комбинированных форматов) продает-
ся около 670 тыс. кв. м., — сообщила «МК» 
главный аналитик ГК МИЭЛЬ Екатерина Бе-
режнова. С ее слов, в Новой Москве цены на 
апартаменты экономкласса начинаются от 
137 тыс. руб. за 1 кв. м.

На вторичном рынке апартаментов Старой 
Москвы, по данным ЦИАН, в продаже нахо-
дится 3,7 тыс. лотов. Средняя цена 1 кв. м 
составляет 473,1 тыс. руб. За последние 12 
месяцев заметнее всего подорожали лоты 
в районах Алексеевский, Замоскворечье и 
Лосиноостровский.

Свежие ветры

Опрошенные «МК» аналитики выделили 
три тренда, набравших силу в начале осени. 
Во-первых, доля апартаментов в девело-
перских проектах устойчиво растет, отметил 
Дмитрий Таганов. По его словам, застрой-
щики стали выводить на рынок больше лотов 
данного сегмента из-за рекордно высоких 
цен на квартиры — апартаменты стоят на 
10–20% дешевле, а потому могут привлечь 
покупателей, которым обычное жилье ста-
ло недоступно. Сейчас доля апартаментов в 
проектах составляет 13%, в то время как год 
назад — всего 5%.

Руководитель отдела продаж компании 
«Этажи» в Москве Максим Климов отметил 
еще две тенденции. По его мнению, рост цен 

на апартаменты существенно замедлился: 
если за 12 месяцев средняя цена 1 кв. м. в 
них выросла на 25,5%, то за последние три 
месяца они прибавили в цене всего около 
1–1,2%. Сказывается замедление роста цен 
во всех сегментах рынка и постепенное сни-
жение спроса. Апартаменты по-прежнему 
сохраняют дельту в стоимости с жилой не-
движимостью и поэтому привлекают многих 
своей доступностью.

«Апартаменты для потенциальных по-
купателей уже не в диковинку, и к ним стали 
относится как к более доступной альтернативе 
жилья. Поэтому доля тех, кто готов рассматри-
вать апартаменты для покупки, с начала года 
выросла на 20%», — заметил Климов.

Портрет покупателя

По его словам, среди покупателей апар-
таментов достаточно много тех, кто не прожи-
вает постоянно в столице, но приезжает сюда 
периодически с какой-то целью. Нередко эти 
люди живут за границей, и апартаменты для 
них своего рода перевалочная база. Вторая 
категория — инвесторы, которые приобретают 
с целью будущей перепродажи или получения 
пассивного дохода от сдачи в аренду. Третья — 
люди в возрасте 45–50 лет, которые покупают 
такой вид недвижимости для временного про-
живания своих детей. Четвертая — молодые 
семьи. Они выбирают апартаменты как аналог 
более дешевого временного жилья.

Есть еще и пятая целевая аудитория. 
«Апартаменты часто приобретают покупатели, 
у которых уже есть квартира в Москве. Им не 
нужна регистрация в городе. Они интересу-
ются лотами в престижных районах и центре 
города, поближе к месту работы», — добавил 
Дмитрий Таганов.

Прогнозы под елочку

По его прогнозу, до конца текущего года в 
сегменте апартаментов ожидается медленный 
рост цен. Это объясняется хоть и замедляю-
щимся, но не остановившимся спросом и уве-
личением ключевой ставки ЦБ — покупатели 
стараются успеть приобрести квартиру до 
очередного ее повышения в цене. «Кроме того, 
за период действия программы льготной ипо-
теки крупные девелоперы накопили серьезный 
запас финансовой прочности, что позволяет 
им стимулировать покупателей при помощи 
различных преференций и маркетинговых ин-
струментов», — заметил Дмитрий Таганов.

«Динамика роста цен до конца года бу-
дет очень сдержанной, на уровне 0,5–1% в 
месяц. Апартаменты по-прежнему будут со-
хранять ценовую дельту с жилой недвижи-
мостью. Поэтому динамика роста цен на них 
будет догоняющей рост цен на другие виды 
недвижимости», — заключил Максим Климов. 
То есть до новогодних каникул апартаменты 
будут дорожать чуть быстрее, чем квартиры 
и студии.

Несмотря на свой неурегулированный 
статус, апартаменты по-прежнему выглядят 
привлекательнее жилых новостроек благодаря 
более доступным ценам. Таким образом, этот 
формат недвижимости имеет хорошие шансы 
упрочить свои позиции на столичном рынке 
жилья, уверены аналитики.

Сергей АРТЕМОВ.
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— Минувшая неделя оказалась для 
рынка акций РФ довольно слабой. Вы-
сокая процентная ставка Банка России 
и ожидания ее дальнейшего увеличения 
усиливают переток капитала в безриско-
вые инструменты. Сейчас обстановка в 
мире улучшилась, нефть Brent отскочила 
вверх после спуска в район $80 за бар-
рель. Дефицит топлива в мире сохраняет-
ся. И даже возможная продажа нефти из 
стратегических резервов США коренным 

образом не изменит ситуацию. Ближайшим 
сопротивлением для нефти Brent является 
район $86 за баррель, в случае его «про-
бития» цены устремятся в район $90. Не 
исключено, что эту отметку рынок увидит 
еще до наступления зимы.

Технически перепроданными выглядят 
акции Сбера, поддержку которым может 
оказать выходящий во вторник отчет бан-
ка по РСБУ за октябрь. Нет сомнений, что 
результаты банка будут сильными, хотя пе-
реоценка курсовой стоимости ОФЗ из порт-
феля банка вольет «ложку дегтя» в конечный 
результат. Бумагам банка нужно пробить 
сопротивление 372 руб., чтобы устремиться 
к историческим максимумам.

Однако в целом увлекаться сейчас 
покупками не стоит. Жесткая денежно-
кредитная политика ЦБ РФ продолжит да-
вить на рынок акций. Пока рекомендуется 
использовать спекулятивную тактику тор-
говли, в том числе и потому, что фондовая 
Америка безоткатно растет 5 недель под-
ряд. Американский рынок выглядит локаль-
но перекупленным, особых поводов для 
продолжения роста нет, поэтому назревает 
небольшая и неглубокая коррекция.

Тенденции

Алексей АНТОНОВ, 
главный аналитик 

компании «Алор брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 09.11.2021

4215,77

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Рубль восстанавливается после 
длинного уик-энда. Российскую валюту под-
держали несколько факторов. Во-первых, 
восстановились нефтяные котировки по-
сле встречи профильных министров ОПЕК+. 
Решения картеля по постепенному нара-
щиванию добычи нефти остались в силе, 
а государственная нефтяная компания 
Саудовской Аравии Aramco подняла цены 
на свою нефть для стран Азии. Еще одна 

причина восстановления рубли — спрос на 
риск после сильной трудовой статистики 
США, что указывает на быстрое восстанов-
ление крупнейшей мировой экономики из-за 
пандемии.

Заседание ФРС завершилось ожидае-
мым объявлением о сокращении скупки ак-
тивов, но одновременно и комментариями 
регулятора о долгосрочной текущей высо-
кой инфляции в США. На данных новостей, 
доллар США совершал скачок на более чем 
годовой максимум по отношению к корзине 
из шести ключевых валют. Отказ ЦБ Англии 
ужесточать политику ослабил рыночные ожи-
дания, что все крупнейшие мировые цен-
тробанки уже готовы начать нормализацию 
денежно-кредитной политики.

Против рубля уже со вторника может 
играть существенное увеличение покупок 
валюты Центробанком в рамках бюджетного 
правила, нивелируя поддержку сложившихся 
за последнее время высоких нефтяных цен.

На наш взгляд, торговый диапазон по 
паре доллар/рубль в ближайшие дни соста-
вит 70,50–72 руб./$1, а по паре евро/рубль 
— 81,5–83,5 руб./EUR1.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка «Русский 

Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 09.11.2021

71,3975

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Комнаты в городах 
выросли в цене на 17%
Комнаты в российских городах подо-

рожали за год на 17%, заявил гендиректор 
портала «Мир квартир» Павел Луценко. С 
его слов, средняя по стране комната стоит 
976 202 руб. Рекордсменом по подорожанию 
такого жилья стал Сочи, из-за моратория 
на новое строительство здесь за год цены 
взлетели вдвое — до 3,4 млн руб. Дороже 
комнаты только в Москве — 4,1 млн руб. В 
Краснодаре в связи с таким же мораторием 
комнаты подорожали на 54,8%. Более чем 
на четверть выросли цены в Калинингра-
де (+48,4%), Севастополе (+48,4%), Санкт-
Петербурге (+37,4%), Чите (+36,6%), Москве 
(+33,3%), Казани (+29,6%), Симферополе 
(+29,4%) и Владикавказе (+26,3%). Отметим, 
что большая часть лидеров списка — курор-
ты и туристические центры. Из 69 городов, 
проанализированных экспертами, комнаты 
подешевели лишь в 10. В Ростове-на-Дону 
цены упали на 3,8%, в Нижнем Тагиле — на 
3,7%, Ижевске — на 3,2%, Магнитогорске 
— на 2,2%, Рязани и Ульяновске — на 2,1%. 
Незначительно снизились цены также в 
Оренбурге (-1,6%), Архангельске (-0,4%), 
Самаре (-0,4%) и Чебоксарах (-0,3%). При 
этом в следующем году может наступить 
некоторое охлаждение цен, считает Луцен-
ко. Выросшие цены иногда больше говорят 
об ожиданиях продавцов, чем о реальном 
спросе. А интерес к комнатам заметно ниже, 
чем к квартирам.

Курс эфира обновил 
очередной рекорд
Курс эфира (Ether), второй по капита-

лизации криптовалюты после биткоина, об-
новил очередной рекорд, поднявшись выше 
отметки в $4700. По данным Kraken, вчера 
курс криптовалюты составил $4713,22, что 
на 1,8% выше итогового значения предыду-
щей сессии. Эфир бьет рекорды с конца 
октября, когда Finder.com опубликовала 
результаты опроса отраслевых экспертов, 
показавшего, что они ожидают скачка курса 
криптовалюты до $5100 к концу текущего 
года и подъему выше $50 000 к 2030 году, 
пишет MarketWatch. Руководители крипто-
валютных хедж-фондов полагают, что эфир 
может обойти по капитализации биткоин уже 
к середине 2022 года благодаря развитию 
рынка децентрализованного финансиро-
вания (DeFi). В настоящее время капита-
лизация эфира, по данным CoinMarketCap, 
составляет чуть более $558 млрд, биткои-
на — $1,24 трлн. За последние три месяца 
эфир подорожал на 54%, с начала года курс 
криптовалюты вырос на 538%. Биткоин в 
понедельник торговался на уровне $65 694, 
что на 4,44% выше его стоимости по итогам 
предыдущей сессии. За последние три ме-
сяца биткоин вырос в цене на 44%, с начала 
года — на 127%.

Винные реки пересохли

Международная организация по вино-
градарству и виноделию (OIV) прогнозирует 
объем мирового производства вина в 2021 
году на уровне 247,1–253,5 млн гектолитров. 
Таким образом, показатель приблизится 
к рекордно низкому значению 2017 года. 
«2021 год станет третьим годом подряд, 
когда уровень мирового производства вина 
будет ниже среднего из-за поздних весенних 
заморозков и общих неблагоприятных кли-
матических условий», — сообщила OIV. По 
ее оценкам, по итогам года мировой объем 
производства вина снизится не менее чем на 

7% по сравнению со средними значениями 
последних 20 лет. Ранее сообщалось, что 
Франция в 2021 году произведет почти на 
треть меньше вина, чем в 2020-м. Весенние 
заморозки нанесли серьезный ущерб мест-
ным виноградникам, сообщал Минсельхоз 
страны.

Авторынок ударил 
по тормозам

В октябре 2021 года продажи новых лег-
ковых и легких коммерческих автомобилей 
сократились на 18,1%, сообщила Ассоциация 
европейского бизнеса. В общей сложности 
за прошедший месяц автосалоны и автоди-
леры продали 126,2 тыс. автомобилей, что 
на 27,9 тыс. штук меньше, чем в октябре про-
шлого года. «В октябре 2021 года четвертый 
месяц подряд рынок продолжил снижаться. 
Предстоит еще пройти долгий путь, чтобы 
преодолеть глобальный спад производства 
и новые проблемы в логистике, связанные 
с разрывом цепочек поставок», — заявил 
председатель комитета автопроизводите-
лей АЕБ Томас Штэрцель. Напомним, всего 
в 2021 году в России было продано 1,3 млн 
новых автомобилей, что на 10,5% больше, 
чем в январе–октябре 2020 года.

Какие ПИФы принесли 
доход в октябре?
По данным Investfunds, в октябре из 

239 крупных розничных фондов (ОПИФы и 
БПИФы), чистые активы которых превышают 
100 млн руб., прибыльными были меньше 
половины. Розничных фондов с доходностью 
выше 3% по итогам октября оказалось только 
27 штук (38 месяцем ранее), а рост стоимо-
сти пая у шести лучших фондов составил 
4,6–12,6%, тогда как в сентябре находился 
в диапазоне 8–16,8%. Лучшую динамику 
продемонстрировали отраслевые фонды 
акций, ориентированные на технологические 
компании, которые в сентябре были в числе 
аутсайдеров. Стоимость паев таких фондов 
в октябре выросла на 3–12,6%. Рост в преде-
лах 3–5% принесли фонды американских 
акций. Октябрьскому росту способствовала 
позитивная квартальная отчетность амери-
канских банков и технологических компаний. 
Худшие результаты демонстрировали ПИФы 
рублевых и валютных облигаций, которые 
находятся под давлением растущей во всем 
мире инфляции.

Мэр Нью-Йорка получит 
зарплату в биткоинах
Избранный на днях мэр Нью-Йорка, быв-

ший капитан полиции Эрик Адамс, намерен 
получать зарплату в биткоинах на протяже-
нии первых трех месяцев в новой должности. 
«Нью-Йорк станет центром криптовалютной 
индустрии и других быстрорастущих инно-
вационных отраслей», — сообщил политик в 
твите мэру Майами Фрэнсису Суаресу, ко-
торый ранее пообещал получить зарплату в 
криптовалюте. В августе власти Майами при 
поддержке Суареса выпустили собственную 
криптовалюту под названием MiamiCoin для 
финансирования инфраструктурных про-
ектов и городских мероприятий. Всего за 
два месяца криптовалюта принесла муници-
пальному бюджету почти $8 млн. В интервью 
Bloomberg Адамс, ссылаясь на опыт Майами, 
заявил, что хотел бы вступить в «дружеское 
состязание» с Суаресом и сделать нечто 
подобное в Нью-Йорке.

ШЕСТЬ НОЖЕЙ 
В СПИНУ РУБЛЯ
Что может обрушить 
российскую валюту 
до конца года 
В течение всего 2021 года рубль неплохо 
себя чувствовал: российской валюте уда-
лось укрепиться с начала года более чем 
на 4% к доллару и на 9% — к евро. Главной 
причиной этого стали высокие цены на 
нефть и энергичное восстановление отече-
ственной экономики. Но радоваться рано: 
ноябрь и декабрь традиционно являются 
худшими месяцами для рубля. Опрошен-
ные «МК» эксперты назвали шесть фак-
торов, способных обвалить рубль еще до 
Нового года. 

ФАКТОР №1. Усиление пандемии в России. 
Опыт 2020-го показал, что эпидемиологическая 
ситуация в стране непосредственно отражается 
на экономике и, в частности, на курсе рубля. До-
статочно вспомнить, что в прошлом году, на фоне 
пандемии и локдауна, рубль провалился на 20–30% 
к доллару и евро. «Развитие пандемии и самочув-
ствие бизнеса, его деловой настрой могут серьезно 
и критично надавить на рубль в случае пробуксовки 
властей с вакцинацией населения, — комментирует 
Андрей Лобода, топ-менеджер в области финансо-
вых коммуникаций. 

ФАКТОР №2. Усиление пандемии в мировом 
масштабе. Такой сценарий возможен в результате 
появления новых штаммов и волн коронавируса, 
которые снова пройдутся по миру. Общий спад 
экономики и разрыв глобальных логистических 
цепочек может негативно повлиять на курс рубля, 
как это было в 2020-м. 

ФАКТОР №3. Обвал нефтяных и газовых 
цен. Дорогая нефть, которая за этот год выросла в 
цене с 50 до 85 долларов за баррель, традиционно 
оказывает поддержку рублю. Выгодны нашей стране 
как ведущему экспортеру и рекордно высокие цены 
на газ в Европе. Но ситуация может измениться: 
цены на нефть и газ вполне могут спланировать вниз. 

Это может случиться или из-за снижения мирового 
спроса на энергоресурсы, или из-за действий США 
и других стран-импортеров, недовольных подо-
рожанием бензина и другого топлива. «В случае 
существенного снижения нефтяных фьючерсов 
тренд на укрепление рубля может закончиться, 
— предупреждает Артем Арзамасцев, директор 
компании «Единый брокер».

ФАКТОР №4. Изменение финансовой по-
литики США. Речь идет о том, что финансовые 
власти США откажутся от политики масштабного 
количественного смягчения, предпримут шаги в 
отношении укрепления доллара. Это чревато перето-
ком в долларовые активы ресурсов развивающихся 
стран, включая Россию. Как показывает практика 
предыдущих лет, при таком развитии событий инве-
сторы могут начать выход из рублевых активов, что 
неизбежно ударит по курсу национальной валюты. 
«Это сильный фактор среднесрочного действия, 
— дает оценку Марк Гойхман, главный аналитик 
TeleTrade. — ФРС США 3 ноября приняла решение 
впервые за полтора года начать с ноября сокращение 
денежных «вливаний» в экономику на 15 млрд долл. 
ежемесячно и полностью прекратить количественное 
смягчение к июню 2022-го. Таким образом, уменьша-
ется поступление денежной массы, много месяцев 
поддерживающее рисковые активы — сырье, акции, 
валюты развивающихся рынков, включая рубль».

ФАКТОР №5. Сохраняющиеся геополитиче-
ские риски. В последние годы Россия вынуждена 
существовать в ситуации недружественных шагов, 
военных провокаций, а также санкций со стороны 
коллективного Запада. Биржевые спекулянты мо-
гут оказаться весьма чувствительны к такого рода 
сигналам и начнут выходить из рублевых активов 
при обострении геополитической ситуации вокруг 
нашей страны. «Внешние факторы продолжают 
давить на курс рубля, снижая биржевые котировки 
российской валюты, — утверждает Сергей Суверов, 
инвестиционный стратег УК «Арикапитал». — Серьез-
ным ударом по «деревянному» окажется запрет на 
обращение российских облигаций федерального 
займа на американском фондовом рынке».

ФАКТОР №6. Сильный рубль невыгоден 
российскому бюджету. Есть мнение, что россий-
ским властям невыгоден крепкий рубль, поскольку 
за счет низкого курса национальной валюты легче 
пополнять экспортно-ориентированный бюджет, 
а потом производить всевозможные социальные 
выплаты и индексации. В связи с этим ЦБ и Минфин 
могут затеять игру на понижение рубля на валютной 
бирже. «Не первый год нож в спину рубль получает 
не только от западных «друзей и партнеров», но и от 
российского Минфина, помешавшегося на «бюджет-
ном правиле», — говорит Андрей Лобода. — Стране 
нужна реализация амбициозных инфраструктурных 
проектов, а не дополнительные покупки иностранных 
валют. Фактически ежедневные покупки увеличатся 
более чем на 60% — с 15,1 млрд руб. до 25,9 млрд 
рублей. Такой аппетит грозит ослаблением курса 
нацвалюты к доллару и евро почти на 3 рубля. Это 
значит, что уже в начале зимы мы можем увидеть дол-
лар на отметке 75 руб., а евро — около 87 руб.».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 
Николай МАКЕЕВ.

АПАРТАМЕНТЫ 
ПОДОРОЖАЛИ 
НА СЛУХАХ

В Москве квадрат «жилья с ограничениями» 
прибавил в цене 25%
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МАЙНИНГ РАЗДОРА 
Минэкономики и ЦБ поспорили о статусе 
добытчиков криптовалют
Минэкономики предложило приравнять майнинг криптовалют к 
предпринимательству, включить этот бизнес в общероссийский 
классификатор видов экономической деятельности (ОКВЭД) и 
регламентировать порядок уплаты налогов. Инициативу поддер-
жали Госдума и Минэнерго. Однако Банк России категорически 
против появления в стране «денежных суррогатов» и не поддер-
жал позицию правительства. 

Пока майнинговая деятельность в России 
никак не регулируется. Разница в позициях 
между представителями кабмина и ЦБ РФ легко 
объяснима. «Ведомства, которые отвечают за 
доходы бюджета, приветствуют приравнивание 
майнинга к предпринимательской деятельности, 
потому что они надеются, что крупные игроки 
рынка будут платить налоги и тем самым попол-

нять бюджет страны, — объяснил ситуацию директор Банковского института 
НИУ ВШЭ Василий Солодков. — ЦБ против, потому что провозгласил скорое 
введение в оборот цифрового рубля. И легализация майнинга криптовалют 
поставит вопрос о том, насколько нужен он будет». 

Банк России считает, что легализация майнинга нарушает его монополию на 
использование цифрового рубля. «Регулятор опасается, что если пользователи 
сравнят преимущества использования цифрового рубля (данные о котором 
есть в ЦБ и все операции с ним прозрачны для налоговых органов) с любой 
другой криптовалютой (сведения о которой анонимны частично или полностью), 
то выбор будет не в пользу цифрового рубля», — отметил эксперт.

Сильно ли пополнится российский бюджет от майнинга — вопрос спорный. 
«Непонятно, каким образом надзорные органы будут выяснять, какую крип-
товалюту майнит та или иная структура, соответствует ли заявленный объем 
добытых монет реальному объему добычи, где и по какой цене были проданы 
намайненные монеты, вообще майнинговый это центр или просто центр по 
обработке данных, — говорит основатель TerraCrypto Никита Васеев. — Тех-
нически это сделать сложно». По его мнению, майнинг — это частный случай 
«облачных» вычислений, и регулироваться майнинг должен так же, как деятель-
ность ЦОДов. Для этого уже есть вся необходимая нормативная база.

По данным Центра альтернативных финансов Кембриджского университета, 
в августе 2021 года Россия стала третьей страной в мире по майнингу биткоина. 
Августовская доля РФ в суммарных вычислительных мощностях российских 
майнеров составляет 11,23%. Первое место в этом рейтинге принадлежит США 
с долей 35,4%. А вот второе занял Казахстан с долей 18,1%. Но такой резкий 
скачок интереса к майнингу в соседней стране связан с действиями китайских 
властей. 24 сентября Народный банк КНР признал незаконной добычу, хранение 
и продажу криптомонет, поскольку, по его мнению, цифровые монеты угрожают 
«цифровому юаню» и способствуют вывозу капитала из страны. Напомним, до 
мая этого года половина мирового майнинга биткоина была сосредоточена в 
Китае. С весны криптовалюту в стране постепенно начали запрещать, и ряд 
энтузиастов криптодобычи перебросил мощности в соседние страны, в том 
числе в Казахстан. 

«Обсуждение майнингового вопроса вырулит к повышению тарифов 
на электроэнергию для майнинговых центров, к особому режиму налогоо-
бложения на добытые от майнинга монеты», — считает сооснователь ENCRY 
Foundation Роман Некрасов. Ничего, кроме дополнительных проблем самим 
предпринимателям, эти инициативы не принесут. Надежды на то, что уже-
сточения наполнят бюджет миллиардами от налогов на майнинг, разобьются 
о жестокую реальность. К примеру, в рамках закона майнинговые центры 
будут регистрировать юрлица за границей, в Лихтенштейне или Эстонии, а 
продавать добытые монеты на внебиржевых площадках, зарегистрированных 
в Гонконге, уверен эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

Ж
К 

БА
Ш

НЯ
 Ф

ЕД
ЕР

АЦ
ИИ



c 1-й стр.
Традиция изображать правите-
лей на стенах церквей существу-
ет со времен Киевской Руси, 
куда этот обычай пришел из Ви-

зантии. Святыми были признаны многие Рю-
риковичи — от Ольги до Ивана Калиты. И даже 
не канонизированные князья и императоры 
становились героями фресок и икон, посвя-
щенных историческим событиям. 

Революция прервала эту многовековую 
традицию, но, как оказалось, ненадолго. Прак-
тически сразу после 1917 года над входом в 
здания уцелевших церквей и храмов вместо 
образов Иисуса и Богородицы стали вешать 
портреты Ленина, а затем Сталина. А с 90-х 
годов прошлого века вождь мирового проле-
тариата и отец всех народов стали регулярно 
появляться на самих иконах. И хотя офици-
альная церковь такие изображения никогда 
не благословляла и не приветствовала, ико-
нопись во все времена активно подпитыва-
лась народной фантазией и рожденными ею 
сюжетами. 

Легенда о Сталине 
и Матроне

Самая известная икона со Сталиным — 
его изображение рядом с блаженной Ма-
троной, благословляющей главу советского 
государства на защиту Москвы от фашистских 
захватчиков. Существует легенда, что Генера-
лиссимус в 1941 году встречался с Матроной, 
желая узнать шансы СССР на победу, и она 

предсказала, что, если Сталин не эвакуиру-
ется из города, Москва устоит. Джугашвили, 
как известно, остался в Кремле. Немцы в сто-
лицу действительно не вошли. Плюс в ответ 
на молитвы Матроны грянули сильнейшие 
морозы. 

И хотя на самом деле никаких свиде-
тельств встречи знаменитой московской 
блаженной со Сталиным не существует, этот 
сюжет регулярно появляется как в житий-
ных клеймах икон с Матроной, так и в виде 
отдельного образа. В 2008 году икона ге-
нералиссимуса была выполнена для храма 
Святой Равноапостольной княгини Ольги, 
расположенного в Стрельне (недалеко от 
Санкт-Петербурга), но долго там не про-
держалась. Более того: настоятель игумен 
Евстафий был объявлен «сектантом» и от-
странен от прихода. Существуют также 
царебожнические иконы со Стали-
ным, изображаемым с крестом 
в руке и нимбом над головой, 
а также тропарь «Святому 
Богоданному Вождю Рус-
ского народа, стальному 
императору Иосифу Вели-
кому», правда, отчетливо 
антисемитского толка. 

Ленин 
в виде змия

Что касается вождя 
мирового пролетариа-
та, то в Интернете мож-
но найти изображения 

иконы «Новомученника святого старца Вла-
димира Ленина». Ее приписывают творчеству 
раскольников-беспоповцев, живших в Коми. 
(Именно там икону якобы сфотографировали 
в 90-х годах.) Однако большинство исследо-
вателей склоняются к тому, что это фейк. 

А вот в грузинских храмах действитель-
но можно встретить Владимира Ильича, но 
не в качестве образца для почитания, а как 
безбожника, достойного геенны огненной. 
Канонизированный в 2012 году в лике препо-
добного (и почитаемый всеми православными 
церквями) Гавриил Ургебадзе изображается 
либо попирающим Ленина в виде змия, либо 

сжигающим его изображение на убру-
се. Как рассказывал диакон Ан-

дрей Кураев, сюжет грузинской 
иконы отсылает к реальным 

событиям 1965 года, когда 
во время майской демон-
страции иеромонах Гав-
риил поджег огромный 
портрет Ленина, за что 
был избит разъяренной 
толпой. С восемнадцатью 
переломами он был аре-
стован за «антисоветскую 
деятельность», а затем от-
правлен в психушку с диа-
гнозом «психопатическая 
личность со склонностью 
к шизофреноподобным 
провалам». 

Многоликий Путин 
Лидеры современной России также 

удостоились чести попасть на «народные» 
иконы. Правда, изображения Горбачева и 
Ельцина единичны, а вот сюжеты с Влади-
миром Путиным весьма разнообразны, по-
пулярны и встречаются не только в России, 
но и за рубежом. Одно из первых появлений 
российского президента — на клейме Ново-
русской иконы Богоматери, написанной Сер-
геем Куракиным в 2008 году. Она отображает 
историю России с XIX века до наших дней 
через судьбу храма Христа Спасителя, макет 
которого держит в руках младенец Иисус. 
Здесь можно найти и последних российских 
императоров, и Горбачева с Ельциным, и 
Юрия Лужкова, и патриарха Алексия II, и 
архитектора Тона, и даже Матиаса Руста с 
защитниками Белого дома. 

Владимир Путин появляется на послед-
нем клейме, которое называется «Освяще-
ние храма Христа Спасителя», вместе с 
«подружией» (так указано на иконе) — экс-
супругой Людмилой. Оба написаны в ма-
нере, характерной для иконописного изо-
бражения русских князей и княгинь. Автор 
рассказывал, что на сотворение иконы его 
вдохновило видение 1998 года, когда ему 
явился образ Богоматери, «сотканный воз-
душными нитями». Куракин обращался  в 
Священный Синод с просьбой  о признании, 
но получил ответ, что, хотя Синоидальная 

богослужебная комиссия «отмечает художе-
ственную ценность образа как произведения 
искусства», рекомендовать его возможно 
только к «частному почитанию». 

Самая распиаренная (однако мало кем 
виденная на самом деле) икона, изображаю-
щая российского президента, находится 
в поселке Большая Ельня Нижегородской 
области в религиозной общине (а по всем 
признакам — секте) «Воскрешающая Русь». 
Ее предводительница матушка Фотиния еще 
в 2005 году объявила Владимира Путина, 
который, по ее словам, является реинкар-
нацией апостола Павла, князя Владимира, 
царя Соломона и Николая II вместе взятых, 
объектом поклонения, а в 2012 году в канун 
президентских выборов сообщила о том, что 
его икона замироточила. С тех пор журна-
листы и сторонники российского президен-
та неоднократно предпринимали попытки 
увидеть чудесный образ. Однако Фотиния 
убрала икону из церкви и спрятала, по одним 
сведениям, в своем кабинете, по другим — 
в опочивальне. Доступ к ней имеют лишь 
избранные члены самой общины. С их слов 
известно, что изображение называется «Путь 
Иной», или, сокращенно, «ПутИн». 

Гораздо проще увидеть фреску с Пу-
тиным, находящуюся в  костеле Святого 
Антония Падуанского в Витебске. Минский 
художник Владислав Кондрусевич по-новому 
осмыслил известный сюжет принесения 
даров, изобразив в качестве волхвов Вла-
димира Путина, Барака Обаму, который на 
момент росписи храма был президентом 
США, и далай-ламу. 

«Дары несли три волхва: Каспар, Баль-
тазар и Мельхиор, которых чаще всего изо-
бражают как представителей разных рас 
— темнокожий, светлокожий и желтокожий. 
Поэтому такие герои очень хорошо подош-
ли», — рассказывал художник. Традиция раз-
бавлять классические библейские сюжеты 
современными реалиями, по его словам, 
является делом совершенно обыденным: 
Брейгель помещал сцену избиения мла-
денцев в голландскую деревню XVI века, 
а Эль Греко писал ангелов со скрипками и 
виолончелями. 

В отличие от братской Белоруссии на 
Украине, где всегда были сильны традиции 
помещать рядом с Богородицей и Христом 
гетманов и других исторических персонажей, 
церковные изображения российского прези-
дента носят отчетливо негативный характер. 
И эта тенденция стала ответом на извест-
ные события 2014 года. Когда четыре года 

назад к Пасхе закончилась роспись греко-
католического храма Святого Иосафата в 
Червонограде, многие прихожане обратили 
внимание, что мужчина, изображенный в 
адском пламени на западной стороне храма, 
очень похож на Владимира Путина. А непо-
далеку бесы терзают еще одного человека 
с чертами лица, напоминающими Виктора 
Януковича. 

Подобные изображения встречаются и 
в других храмах, преимущественно в Запад-
ной Украине, однако официально священни-
ки никогда не подтверждали, что люди видят 
того, кого они видят. Так, по версии церкви, 
в Червонограде рядом с сатаной изображен 
собирательный образ бюрократа и безответ-
ственного политика, а если кому-то видится 
Путин, то это их проблемы. 

Все перечисленные церковные изо-
бражения российского президента можно 
считать занимательными казусами, которые 
находятся на совести либо самих художни-
ков, либо их экстравагантных заказчиков. 

Однако в 2020 году чуть было не слу-
чился прецедент совсем иного порядка: 
православная церковь официально дала 
добро на появление Владимира Путина на 
стенах главного храма Вооруженных сил 
РФ в мозаичном сюжете, посвященном при-
соединению Крыма. Как пояснял настоятель 
епископ Клинский Стефан, это не противо-
речит устойчивой традиции изображения 
исторических личностей, исторических 
сцен или какого-то исторического перио-
да. «Понятно, что одно из таких значимых 
событий — присоединение Крыма. В этом 
присоединении участвовали первые лица 
государства, которые будут  изображены», 
— отмечал он. 

Однако история и возникший вокруг 
нее шум не понравились самому Владимиру 
Путину. Как сказал Дмитрий Песков, «пре-
зидент это не приветствует», «подобные 
изображения» в Главном храме Вооружен-
ных сил, по его словам, «были бы неумест-
ны». Художественный совет был вынужден 
прислушаться к просьбе Кремля: голова 
президента на мозаике превратилась в об-
раз Божией Матери. Однако и церковные 
иерархи, и многие политики, да и простые 
прихожане остались при мнении, что Путин 
достоин прижизненного увековечения. В том 
числе с помощью такого традиционного для 
России искусства, как иконопись. А значит, 
попытки «ввести президента во храм» на-
верняка будут продолжаться.

Елена ЕГОРОВА.

Почему российскому 
туристу нельзя 
в Европу

Сесть на самолет, выполняющий прямой 
авиарейс из российского аэропорта в Рим, 
Париж, Мадрид, Прагу и многие другие города 
Европы, у обычного российского туриста даже 
при наличии в загранпаспорте действующего 
«шенгена» и билета до места назначения — 
ноль шансов.

Авиакомпании могут продавать билеты 
на рейсы, куда туристов заведомо не пустят. 
Один из популярных агрегаторов предупре-
ждает покупателей: «мы надеемся, вы знаете, 
что делаете».

Для прямого перелета необходимо предъ-
явить хотя бы одно из веских оснований. Это 
могут быть действующая рабочая, учебная либо 
деловая виза или медицинские документы, 
подтверждающие необходимость срочного 
лечения. Есть государства, куда разрешен 
въезд только гражданам, иностранцам с ВНЖ 
и лицам с дипломатическим статусом. Рос-
сиянина с визой категории «в» не пустят даже 
к близким родственникам.

Логика запрета такова. Для большинства 
государств Евросоюза Россия находится в 
«красном списке» стран, подверженных рас-
пространению новых вариантов коронавируса. 
Наши вакцины, как считают в ЕС, не защищают 
от заражения новыми штаммами.

Все, кто прилетает из «красной зоны», 
обязаны предъявить тесты, подтверждающие 
отсутствие у них вируса на момент вылета. А 
дальше их делят на две категории. Те, у кого 
есть еще и EUDCC — цифровой сертификат 
о вакцинации одобренной в ЕС прививкой, 
— считаются безопасными и могут свободно 
перемещаться, покинув аэропорт. Остальные 
обязаны соблюсти карантин у себя дома дли-
тельностью от 7 до 14 дней (в разных странах 
предусмотрены разные сроки. — «МК»). 

Гарантии, что потенциально больные люди, 
прилетающие по туристическим визам, станут 
соблюдать изоляцию, — никакой. 

«Если ждать, пока все друг у друга согла-
суют сертификаты и откроют границы — можно 
никуда и не поехать, сидеть дома еще пару 
лет», — пишут пользователи одного из попу-
лярных туристических форумов. И советуют 
использовать «страны-прокладки» и кривые 
маршруты».

«Не распинайтесь 
о своих планах»

«Странами-прокладками» называют 
государства, расположенные в шенгенской 
зоне, сделавшие послабления для въезда 
россиян.

В одну из таких «прокладок» преврати-
лась Венгрия, разрешившая с 27 июля въезд 
российским туристам. Достаточно иметь дей-
ствующую шенгенскую визу, выданную любой 
страной, а также российский сертификат о 
вакцинации или отрицательный ПЦР-тест.

«В Будапешт прилетели. Прошли паспорт-
ный контроль. Получили багаж… Можно сра-
зу регистрироваться на следующий рейс в 

Испанию», — учат соотечественников опытные 
туристы.

Но как это возможно? Наш сертификат о 
вакцинации для Испании и прочих стран ЕС 
— неубедительная бумажка. А в ПЦР-тесте, 
действующем 72 часа, проставлена дата, по 
которой понятно, что турист только-только 
выехал из опасной зоны.

Оказывается, чтобы все прошло гладко, 
нужно слукавить: «в испанской форме (о ней 
ниже. — «МК») вы пишете, что летите из Вен-
грии... будет лучше, если РФ в качестве страны, 
где были до <прилета в Венгрию> — не укаже-
те». И в Москве при регистрации на венгерский 
рейс «не распинаетесь о своих планах лететь из 
Будапешта дальше. Вы летите в Венгрию».

По прилете в Будапешт придется запол-
нить специальную форму, разработанную 
испанским правительством для контроля за 
здоровьем приезжающих, на форумах знатоки 
дают ссылку на нее. По ней попадаешь на спе-
циальный сайт, вносишь имя, фамилию, рейс 
и адрес электронной почты (предусмотрена 
возможность заполнить форму на русском 
языке. — «МК»). После этого на указанную почту 
присылают QR-код, который нужно показать 
по прилете в Испанию. Кроме него потребуют 
европейский экспресс-тест. Его можно сделать 
прямо в терминале аэропорта Будапешта за 11 
тыс. форинтов (меньше 2,5 тыс. рублей).

Подобным способом наши туристы попа-
дают и во Францию. Например, из Будапешта 
в Марсель летают самолеты одного из лоуко-
стеров. Его представители, как пишут бывалые, 
«тщательно докапываются не только до багажа, 
но и до документов». Могут потребовать за-
ранее заполненную декларацию о здоровье, 
а «увидев российский паспорт», спросить ПЦР 
или антиген-тест, который сделают все в том 
же аэропорту.

Из Будапешта можно махнуть самолетом в 
Рим, Неаполь, Милан, на Сицилию и Сардинию 
— уверяют соотечественники.

Фальшивый транзит

Перебраться из Венгрии в другие страны 
шенгена можно и на машине. Рекомендуют 
взять в аэропорту Будапешта автомобиль на-
прокат и «поехать на запад: мимо озера Ба-
латон, через 3 часа проехать пустую границу 
Словении, а еще через 3 часа — пустую грани-
цу Италии». А дальше — по платным дорогам 
двинуть в Венецию, Верону, Геную, Ниццу. Для 
такого путешествия понадобится расширенная 
страховка, позволяющая передвигаться «на 
венгерских номерах».

В качестве «страны-прокладки» советуют 
использовать и Словению, принимающую рос-
сиян по туристическим визам. «Погранконтроля 
между Словенией и Италией нет, полиция там 
бывает. Проверяют в основном автобусы, на 
машины со словенскими номерами внимания 
не обращают. Но на крайняк знайте про пра-
вило 36-часового транзита через Италию без 
ПЦР-теста. Ваша легенда в этот раз — «еду 
на машине транзитом в Ниццу», — объясняют 
«туркоучи».

Одной из самых либеральных в плане ко-
видных ограничений стран считается Албания. 
Наши люди сразу смекнули, как это можно 
использовать.

«Покупаешь билет из Будапешта в Италию 
на 1 ноября. Покупаешь билет из Италии в 
Албанию на 2 ноября. В аэропорту Будапешта 
говоришь: «транзит в Албанию» и показываешь 
билет Италия—Албания. В аэропорту Ита-
лии делаешь то же самое. «После выхода из 
аэропорта выкидываешь билет в Албанию и 
остаешься в Италии», — по такой схеме, пишут 
россияне, летают не только через Венгрию, но 
и через Грецию, Хорватию, Словению. 

А там — как повезет.

Никакого контроля

Везет, судя по отзывам, многим.
«Для въезда в Италию достаточно антиген-

теста и нужно заполнить формуляр (могут про-
верить на границе). В остальном там полный 
расслабон. Ни в отелях, ни в ресторанах ни 
тесты, ни прививки никого не волнуют», — 
рассказывает один из пользователей форума 
Винского.

«В Италии ничего не спрашивали. Уди-
вились просто типа «о, руссо», — вторит ему 
другой.

В Австрии, где не доверяют нашему «Спут-
нику», россиян проверяют без пристрастия. 
Цитата с того же форума: «Вчера... поехал в 
аэропорт Вены... по сельской дороге. Погран-
переход между Венгрией и Австрией здесь 
небольшой: конусы на узкой дороге и будка, 
из которой вышел молодой солдатик. Думал, 
что, как обычно, махнет рукой «проезжай», но 
тот попросил тест. Я до этого на телефоне 
подготовил QR-код бронирования парковки в 
аэропорту Вены и случайно показал его. По-
фиг, проезжай».

Свежие тесты, действие которых ограни-
чено, как правило, 48 часами, формально тре-
буются всюду, если нет EUDCC: в транспорте, 
в магазинах, отелях, музеях. Но некоторые 
россияне их вообще не делают — за бесплат-
ными нужно отстоять длинную очередь, а на 
платные денег жалко: цена на них в некоторых 
странах может доходить до 150 евро. 

И — ничего, прокатывает. 
«17 сентября на флибусе заехал в Вену 

из Будапешта, ПЦР не делал, на границе по-
просили всех выйти с документами, я пока их 
вытаскивал, народ обратно заходит, я и остался 
сидеть. Смотрели мельком, в салон не заходи-
ли. В Вене в кафе спрашивают о вакцинации, 
кивал головой, Ок. Пару раз просили показать 
— открывал на телефоне QR-код «Спутника» — 
ок», — сообщает форумчанин.

«Сканировать пытались только в одном 
отеле, но австрийским приложением. Есте-
ственно, высветилось красным, но это не по-
мешало заселить нас в отель. Главное, уве-
ренно выглядеть и уверенно убеждать, что 
это даже лучше, чем ПЦР», — написал один 
из туристов, поставив в конце сообщения 
пять смайликов.

В Германии, куда многие опасаются 
ехать, наслушавшись про немецкий орднунг, 
— та же картина: «Ехал машиной из Истрии 
в Мюнхен. Паспорта не проверили нигде. 
Везде машут рукой — типа проезжай... Кто-
то из погранцов вообще болтал и даже не 
смотрел в сторону машин. Видимо, транзит 
через Хорватию в Шенген машиной совсем 
не сложен».

Очень лояльно ведут себя и испанские 
пограничники. Один из россиян, опоздавший 
на стыковочный рейс в Барселону, просрочил 
тест, требуемый для въезда в страну. Делать 
свежий не стал и не внес данные об изменении 
рейса в форму контроля за перемещением. 
«По прилете в Барселону просканировали 
вчерашние куар-коды (лень было переделы-
вать на сегодняшний рейс), помахал издалека 
вчерашним рапид-тестом (никто на него даже 
не взглянул), и вуаля — мы в Испании», — рас-
сказал он.

Никакого контроля ни на границе Фран-
ции, ни по пути в эту страну не увидела и мо-
сквичка Ольга Б., отправившаяся на днях в 
Ниццу вместе с мужем и внучкой. 

Вот что она рассказала «МК»: «Прилетели 
из Москвы в Загреб. Там по прилете попросили 
ПЦР показать. Далее поехали на автобусную 
станцию, сели в автобус. На границе Хорватии 
и Словении проверили визы. А дальше — Ита-
лия и Франция, никаких проверок».

По словам собеседницы, автобусом они 
добирались 14 часов. «Проезжали Любля-
ну, Падую, Венецию, Верону, Геную. Везде 
можно было сойти, и — гуляй, Вася», — гово-
рит она. После Ниццы автобус направился в 
Португалию.

В самой Ницце — никаких ограничений. 
Можно свободно заходить в магазины, кафе, 
рестораны, садиться в любой транспорт. «В 
больших магазинах даже маски не требуют. В 
маленьких — обязательно. В транспорте все 
в масках. А так — ничего не изменилось, все 
как всегда. Днем жара, купаемся в море», — 
радуется Б.

К слову, «кривой» путь в Ниццу обошелся 
семье сравнительно недорого: 5 тысяч за 
билет из Москвы в Загреб плюс 3,8 тыс. — 
за переезд на автобусе с человека. Самый 
дешевый прямой полет стоил бы более 18 
тысяч рублей.

«В любой момент 
могут завернуть»

«То, что у Васи на границе не проверили 
сертификат, не означает того, что у Пети его не 
проверят», — словно подслушав наш разговор, 
пишут на форуме Винского. Оказывается, слу-
чаев, когда российских туристов «высаживали 
из транспорта в чистом поле», предостаточно, 
только «герои о них помалкивают».

Впрочем, один форумчанин подтвер-
дил: «Тесты проверяли у нас на каждой гра-
нице (Словения—Италия, Италия—Франция, 
Франция—Испания).

«Главное — чтобы визу не аннулировали, 
остальное без разницы», — отвечают путеше-
ственники, готовые рисковать.

Все вышеописанные схемы — нелегальны, 
предупреждает директор туроператора «Кру-
госветка» Светлана Вахтель, которую «МК» по-
просил прокомментировать происходящее. 

«Это тот самый случай, когда чей-то удач-
ный личный опыт может сыграть злую шутку. 
Взять билет до Албании, а выйти в Италии — 
это риск. В любой момент могут завернуть».

По словам Светланы, чистая авантюра и 
использовать «прокладки», не придерживаясь 
правил въезда туристов в третью страну, а 
именно — игнорировать требование о со-
блюдении карантина.

«Самый безопасный и легальный способ — 
приехать в «шенгенскую» страну, где не требуют 
сидеть на карантине, пробыть там столько дней, 
сколько необходимо было бы для изоляции в 
Италии, Испании, Франции, Германии. А перед 
выездом туда сделать новый тест», — расска-
зывает Вахтель.

Оптимальным маршрутом она считает 
перелет через Грецию, которая сейчас выдает 
россиянам мультивизы, «впускает по «Спутни-
ку», а выпускает по ПЦР». В самой Греции нужно 
просто провести 10–14 дней. В других странах 
это и будет зачтено как отсидка в карантине. 

В Греции, к  слову,  россиян 
контролируют.

«Если у тебя нет совсем никакого сертифи-
ката о прививке, то для выезда в другие города 
Греции, посещения ресторанов, кафе, музеев 
нужно ежедневно сдавать ПЦР. Ты просто не 
возьмешь экскурсию, если нет теста. Сдают их 
в аптеках», — рассказывает Вахтель.

Планировать подобным образом путеше-
ствие через Венгрию, если нет действующей 
визы, Светлана советует с осторожностью: 
«Сейчас Венгрия может дать визу, которая рас-
пространяется только на эту страну, Болгарию, 
Чехию и Хорватию. Но в другие государства 
Шенгена по ней не попадешь».

— Россияне рассказывают, что по при-
езде в Венгрию сразу берут машину и ездят 
куда хотят — внутри Шенгена практически 
нет контроля. Это так?

— Выборочные проверки есть. Приведу 
пример моего родственника, резидента Ев-
росоюза. Прививку он не делал. По Испании, 
где живет, может перемещаться свободно. Он 
решил съездить на электричке во Францию. И 
ему крупно не повезло: в поезде была проверка, 
требовали Green Pass (электронный паспорт, 
свидетельствующий о том, что человек привил-
ся, получил отрицательные тесты либо пере-
болел коронавирусом за последние 6 месяцев. 
— «МК») и QR-код, по которому отслеживают 
перемещения. Пришлось сойти с поезда.

— Есть подробные рекомендации по 
заполнению формы для получения QR-
кода. Это не всегда срабатывает?

— Проблема в том, что у каждой страны 
эта форма разная и каждый день может что-то 
меняться. В транзитных зонах тоже постоянно 
меняют правила. 

— Какое наказание может ждать 
нарушителей?

— Можно нарваться на огромный штраф 
или депортацию. Если не хочется проблем, 
лучше подождать, пока признают «Спутник», 
или ездить легально.

— В любом случае необходимо иметь 
опыт заграничных путешествий и уметь 
объясниться хотя бы на английском, 
верно?

— Я бы еще добавила к этому, что нужно 
разбираться в законах стран, в которые пла-
нируешь путешествие, чтобы понимать, как 
и куда ты можешь въехать без нарушений. И, 
конечно, иметь запас времени.

— А еще денег — на тестах можно 
разориться...

— Да, это тоже нужно учесть. И очень 
важно — придерживаться порядка въезда в 
шенгенскую зону: первой пересекать границу 
именно той страны, что выдала визу. Чтобы 
впоследствии не получить отказ.

За 15 минут и ноль рублей

Так, может, проще приобрести приви-
вочный тур и сделать вакцину, признанную 
в ЕС? Мнение Светланы Вахтель, как разра-
ботчика туристических программ, на этот счет 
однозначно. 

 — Вот в чем не вижу смысла, так это в при-
вивочных турах. На днях я сделала такую при-
вивку абсолютно бесплатно, — говорит она.

— Поделитесь опытом.
— Узнала из берлинских форумов, что есть 

торговый центр, где можно сделать вакцинацию 
всем без исключения. Поехала туда из Испании, 
куда прилетела после того, как честно отсидела 
10 дней в Греции. В торговый центр пришла с 
российским паспортом. Спросили, есть ли ме-
сто жительства в Берлине и страховка. Сказала 
«нет». Поинтересовались, какую вакцину хочу 
— «Джонсон», «Пфайзер»? Выбрала «Джонсон», 
так как она однофазная — не хотела завязы-
ваться на еще один приезд в Берлин. Заполнила 
анкету, купила в аптеке желтый паспорт ВОЗ. 
Туда мне проставили отметку о вакцинации и 
выдали бумагу с QR-кодом. Закачала приложе-
ние GreenPass, отсканировала код с бумажки 
и получила действующий европейский QR-код 
о вакцинации и, соответственно, пропуск для 
путешествий по миру. Все намного проще, 
чем кажется: 15 минут — вакцинация, полча-
са — дорога в метро, 5 минут — скачивание 
приложения и ноль денег за саму вакцину. И 
в других странах, знаю, вакцинируют на таких 
же условиях.

У кого просить мультивизы

Ирина Матвеева, директор визового им-
миграционного центра ALLVISA+, рассказала 
«МК», какие страны сейчас выдают россиянам 
туристические визы в страны Шенгена и на 
каких условиях. 

«Выдают Греция, Эстония, Венгрия, Хор-
ватия, Болгария, Румыния. Можно получить 
даже визу в Италию, Испанию, но есть опреде-
ленные условия. Кроме того, что напрямую 
туда нельзя въехать, Италия открывает новую 
туристическую визу, если последняя, что стоит 
в паспорте, — итальянская и она закончилась 
не раньше чем в 2018 году. У Испании другие 
ограничения — важно, чтобы последняя виза 
выдавалась не меньше чем на год». 

По словам визового специалиста, греки 
скрупулезно проверяют визовую историю. 
«Если люди открывали «шенген» у них, а ез-
дили постоянно в Хорватию и Болгарию или 
открывали, допустим, в Финляндии, а въезжали 
первый раз во Францию, могут отказать со-
всем или дать на короткий срок», — поясняет 
Матвеева. 

Венгрия в 80% случаев выдает одно-
кратные визы — только на срок единственной 
поездки.

«Однозначно визы сейчас выдают реже и 
на более короткий срок, чем до пандемии, — 
отмечает Матвеева. — Тем, у кого небольшая 
история, — на полгода, на три месяца. И совсем 
короткие выдают детям. Есть случаи, когда ви-
зовые истории за последние три года были оди-
наковыми у родителей и детей. Родителям дали 
двухгодичную, ребенку — полугодовую».

Лина ПАНЧЕНКО.
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Город русских моряков красавец Сева-
стополь. Воздух пропитан запахом моря. В 
бухте силуэты военных кораблей. Для сева-
стопольцев — привычная картина.

По традиции визит общественников в во-
инские части начался с обсуждения ключевых 
вопросов — как живут моряки-черноморцы, 
в чем нуждаются, все ли хорошо в бытовом 
плане. Уделяется ли должное внимание вете-
ранам и подрастающему поколению. Предста-
вители командования Черноморского флота 
докладывают без прикрас: есть проблемы с 
жилищным фондом, он нуждается в обновле-
нии. Работа ведется.

А вот военно-патриотическим воспитани-
ем молодежи севастопольцы могут гордиться 
по праву. В каждой школе отряд юнармейцев. 
Весомую помощь в этом вопросе оказывают 
ветераны. Севастополь — образец взаимодей-
ствия военного ведомства, ветеранских орга-
низаций, органов образования. Город всегда 
славился военной начальной подготовкой.

Обсудили и вопросы медицины. В не-
простое для всех время обойти их стороной 
нельзя. На Черноморском флоте все вакци-
нированы стопроцентно, заболевших всего 
шесть человек, рассказали представители 
командования. Военные медики готовы ока-
зывать помощь и гражданскому населению. 
В госпитале 270 коек для ковидных больных. 
Авиационные части начали передачу кисло-
рода гражданским медучреждениям в Сева-
стополе и на полуострове.

Затронули и другие острые темы. Пред-
седатель севастопольского регионального 
отделения Общероссийской общественной 
организации ветеранов Вооруженных сил пол-
ковник в отставке Владимир Клюев обратился 
к общественникам за помощью в решении 
вопроса пенсионных выплат:

— Ветераны Черноморского флота обе-
спокоены нерешенными вопросами по вы-
плате страховой пенсии. Нам выплачивают 
пенсии в пять, а то и в шесть раз меньше, чем 
военнослужащим вооруженных сил Украи-
ны, которые в 2014 году приняли российское 
гражданство.

Председатель Общественного совета, 
главред «МК» Павел Гусев пообещал ветерану 
довести эту проблему до министра обороны 
Сергея Шойгу.

Всему свое время

Черноморское высшее военно-морское 
училище имени Нахимова — альма-матер 
влюбленных в море, решивших посвятить 
ему жизнь. В его стенах подготовлен много-
численный отряд офицерских кадров для 
Военно-морского флота, морских частей 
погранвойск, Главного разведуправления, 
а также для военных НИИ и других силовых 
ведомств.

Выпускники служили на подлодках, над-
водных кораблях, в береговых ракетных и 
артиллерийских частях, в полках ракетоносной 
морской авиации, занимались военной наукой 
и педагогической деятельностью. Многие из 
них стали великими военачальниками.

Например, Герой Советского Союза адми-
рал Анатолий Сорокин — первый, кто провел 
отряд советских атомных подводных лодок 
под паковыми льдами Арктики.

Вице-адмирал Анатолий Шевченко — 
командир 9-й эскадры атомных субмарин 
Северного флота — за мужество и героизм, 
проявленные в дальних походах, его четыре 
раза представляли к званию Героя Советского 
Союза и Героя Российской Федерации.

Выпускник ЧВВМУ адмирал Лорий Кузь-
мин после продолжительной дипломатической 
службы за рубежом руководил высшей школой 
подготовки советских военных разведчиков. 
Беспрецедентный случай в истории Воору-
женных сил СССР.

Всех достойных не перечесть. Уверена, и 
сейчас за учебными партами сидят будущие 
адмиралы, чьи имена обязательно войдут в 
историю. Ведь большинство этих мальчишек 
— продолжатели морских династий, и понятие 
офицерской чести у них в крови.

Курсант 3-го курса матрос Алексей По-
ныпляк делится своей историей. В училище 
пошел «по стопам отца и деда», до ЧВВМУ 
окончил кадетское училище.

— У меня в семье не одно поколение 
моряков. Поэтому я решил продолжить 
династию.

Курсант рассказал, что живут мальчишки 
сначала в казарме, старшекурсники потом 
перебираются в общежитие. Гражданскую 
жизнь ребята видят только в увольнении, и 
то — при отсутствии «залетов» по службе и 
задолженностей по учебе. На трудности не 
жалуются, если есть военная выдержка, то и 
все задачи по плечу. На мой вопрос, тяжело ли 
учиться в сугубо мужском коллективе, Алексей 
отвечает, не раздумывая.

— Девушки от учебы отвлекают. Всему 
свое время.

Про свой первый корабельный поход 
курсант рассказывает на одном дыхании. Из 
Севастополя два дня шли в Новороссийск, 
после осуществили переход в город Балтийск, 
оттуда в Кронштадт и обратно в Севастополь. 
На все путешествие — месяц.

— Время пролетело незаметно, — делится 
будущий офицер. — С удовольствием еще бы 
отправился.

— Не пугают длительные команди-
ровки? Ведь будет жена, семья. А вы ме-
сяцами в море.

— Я считаю, что если ты вы-
бираешь человека, чтобы соз-
дать семью, то ты должен быть 
в нем уверен. А если уверен, 
значит, дождется.

Помимо соотечествен-
ников постигают в училище 
азы морской науки и пред-
ставители других государств. 
Члены Общественного совета 
побывали в одном из таких 
учебных классов. Увидев не-
знакомцев, да еще с фото-
аппаратами и диктофонами, 
иностранцы заметно ожи-
вились и охотно ответили 
на вопросы и обществен-
ников, и журналистов.

Курсант 4-го курса из Анголы по-
делился, что попал в училище «не с граждан-
ки». На родине молодой человек уже полтора 
года служил в вооруженных силах. Российское 
военное образование поможет ему и дальше 
успешно продвигаться по службе, уверен он. 
Супруга, как настоящая жена военного, с дли-
тельной разлукой не спорила. Надо — значит 
надо, на то она и служба.

— Я веду занятия, как у российских кур-
сантов, так и у иностранных, — рассказал 
доцент кафедры электротехники и электро-
ники. — Приезжают из разных стран. Чаще 
всего это представители Вьетнама, Анголы 
и Гвинеи. Общение на занятиях на русском 
языке, условия для всех одинаковые.

Преподаватель пояснил, что изначально 
все иностранные курсанты проходят курсы 
русского языка. Если в процессе обучения все 
же остаются какие-то пробелы, то всегда есть 
возможность подтянуть знания.

Несмотря на то что будущие моряки про-
живают пока большую часть времени на суше, 
названия помещений у них «морские». Чтобы 
сразу привыкали. Не комната, а каюта. В каж-
дой — отсеки для проживания и кают-компания 
для общего сбора и чаепития. Вот только за-
гадкой осталось, почему же туалеты так и не 
стали переименовывать в гальюны. На этот 
вопрос ответ мне так никто и не дал.

Команда под стать кораблю

Уникальный фрегат «Адмирал Макаров» 
стоит на вооружении Черноморского флота. 
Был спущен на воду в 2015 году, а 27 декабря 
2017 года на нем подняли военно-морской 
флаг. Этот день принято считать днем рож-
дения корабля. Экипаж 175 человек. Команда 

под стать новейшему кораблю. Хоть и молодая, 
но уже с опытом, прошедшая Сирию. На этом 
корабле срочников нет, только контрактники. 
Да и вообще, на новых судах срочники уже не 
служат. На старых еще остались.

Фрегат предназначен для ведения боевых 
действий против подводных лодок и надво-
дных кораблей противника, нанесения уда-
ров по береговым целям и отражения атак 
с воздуха. На борту в ангарах базируются 
два вертолета, противолодочный и поисково-
спасательный.

Вооружение на корабле самое совре-
менное. Против воздушных целей — 24 зе-
нитных ракеты комплекса «Штиль-1». Даль-
ность стрельбы — до 50 километров по всем 
целям, включая сверхзвуковые. Есть восемь 
крылатых ракет многоцелевого комплекса 
«Калибр-НК».

К слову, стоит этот новейший корабль 
именно на той пристани, с которой Янычар 
из фильма «72 метра» уводил свой отряд, от-
казавшись принимать украинскую присягу.

Как рассказали моряки, фрегат постоянно 
участвует в несении боевой службы в районе 
Средиземного моря. Самый продолжительный 
поход у «Макарова» был семь с половиной 

месяцев.
— Не надоедает так долго 

в море? — интересуюсь у со-
провождавшего нас офицера.

— Нет, интереснее, чем 
на берегу. Скучать некогда. 
Постоянно отрабатываем и со-

вершенствуем ведение боевых 
действий. Корабль на месте не 

стоит. Не стоит на месте и ВПК, 
который постоянно нам что-то 
новое поставляет, модернизи-

рует. В свободное время прово-
дим спортивные мероприятия. В 
выходные дни фильмы смотрим, 

книги читаем.
— Мне рассказывали, что на 

многих кораблях живут кошки. У 
вас есть свой живой уголок?

— Да, почти на всех живут, это 
правда. Но у нас нет. Это ведь знаете, 

как бывает: принесет какой-нибудь 
матрос кошечку, она и остается. А по-

том уже полноценный член экипажа, 
все ее кормят, лелеют. К нам на корабль 

еще никто не принес.
Пока экипаж смотрит выступление ар-

тистов, приехавших вместе с Общественным 
советом, для гостей — экскурсия по кораблю. 
Судно длиной в 125 метров и шириной 15 ме-
тров быстро не обойдешь, поэтому моряки 
показали самое основное.

Особенно интересно было побывать в 
каютах. Спальные места в три яруса. Обита-
телю верхнего надо быть особенно внима-
тельным. Потолок расположен так низко, что 
одно неловкое движение, и можно впечататься 
в него головой. А еще, в который раз попадая 
на корабль, невольно обращаю внимание, 
какой же везде порядок! Все лежит на сво-
их местах, ничего лишнего, чистота. Одно 
удовольствие.

Время, проведенное на борту, пролетело 
незаметно, и когда мы вновь поднялись на 
палубу, уже начало смеркаться. Серые гро-
мадины на фоне желто-оранжевого заката 
выглядят еще более завораживающими, чем 
при дневном свете. Наверно, именно в такие 
моменты художники и поэты черпают вдох-
новение у природы.

«Задачу министра 
выполнили»

Заключительный день поездки обще-
ственников на Черноморский флот. Будильник 
на смартфоне настойчиво сообщает, что пора 
вставать. Впереди еще один насыщенный 
день. Люблю гостиницы за кофе и сырники. 
Вроде и ничего особенного, а есть в этом 
какая-то своя романтика. Двадцать минут на 
завтрак, и вот мы уже мчим в военно-морской 
госпиталь №1472.

Основанный в 1783 году, он является ро-
весником города-героя Севастополя и Черно-
морского флота. На долю военных врачей 
выпали и Крымская война, и Первая мировая, 
и ужасы Великой Отечественной.

Мемориальная надпись на белой стене: 
«Здесь в 1942 году немецко-фашистскими 
захватчиками расстреляны раненые и меди-
цинский персонал госпиталя. Вечная память 
героям».

После экскурсии по отделению — вру-
чение памятных подарков от Общественного 
совета и теплые слова в адрес персонала.

И снова в путь.
Город Саки. Историки до сих пор спорят о 

происхождении его названия, одно известно 
доподлинно: Саки — один из древнейших на-
селенных пунктов Крымского полуострова. 
Свидетельства древних писателей и ученых, а 
также археологические раскопки подтвердили, 
что местность эта была населена уже в очень 
отдаленные времена.

Грязевые соленые озера, мягкий кли-
мат, минеральная вода… Неудивительно, что 
именно здесь расположен Сакский военный 
клинический санаторий имени Пирогова, на 
протяжении почти двух веков являющийся 
самой крупной и наиболее известной здрав-
ницей курорта.

Начальник санатория Игорь Довгань не 
без гордости рассказал, что коллектив один 
из самых заслуженных в России. Благодаря 
внедрению передовых технологий персо-
нал постоянно находится в живом диалоге 
с пациентами, прислушиваясь к их мнению 
и пожеланиям.

— Мы выполнили задачу министра обо-
роны и стали лучшими в России. Теперь мы 
будем стремиться стать лучшими в мире, — 
резюмировал свое выступление Довгань.

Испытать на себе все оздоровительные 
прелести санатория не получилось, время на 
это не предусмотрено. А жаль.

Впереди обратная дорога в Москву.
Лина КОРСАК,

 Москва — Севастополь — Москва.
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НА КОНТРОЛЕ

Масштабные учения Коллективных 
сил оперативного реагирования Ор-
ганизации Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ) как ответ на обо-
стрение обстановки в Афганистане 
прошли одновременно на нескольких 
полигонах Таджикистана. Корреспон-
дент «МК» наблюдала за ходом за-
вершающей фазы учебных сражений 
«Взаимодействие-2021» и смогла оце-
нить боевую мощь и слаженность во-
еннослужащих в уничтожении услов-
ных террористов.

Учения стартовали 18 октября на поли-
гоне Вооруженных сил Таджикистана «Харб-
майдон» в рамках совместного оперативно-
стратегического учения ОДКБ «Боевое 
братство-2021». Одновременно проходили 
специальные учения «Эшелон-2021», «Поиск-
2021» и совместное учение «Взаимодействие-
2021». В течение шести дней военнослужащие 
России, Белоруссии, Казахстана и Таджики-
стана отрабатывали совместные действия 
по отражению атаки условных террористов. 
Учения прошли одновременно, в сложных усло-
виях горно-пустынной местности и в единой 
оперативной обстановке. 

Марсианские пейзажи

Раннее утро. Наш пресс-десант, 142 жур-
налиста из стран-участниц ОДКБ, а также таких 
государств, как Великобритания, Вьетнам, 
Германия, Китай, США, Япония, покидает еще 
спящий Душанбе и выдвигается на полигон 
«Харбмайдон». Там пройдет активная завер-
шающая фаза совместного учения с Коллек-
тивными силами оперативного реагирования 
ОДКБ «Взаимодействие-2021».

Памятуя вчерашний холод на «Момираке», 
надеваем на себя все, что взяли в поездку. За-
бегая вперед, скажу, что опасения оказались 
совершенно напрасны. Сегодняшний день 
порадовал гостей и солнцем, и красивыми 
видами.

Три часа на автобусах и еще чуть больше 
часа по горно-пустынной дороге в кунге бро-
неавтомобиля. Растрясло так растрясло. Но, 
признаться, оно того стоило. Открывшиеся 
взору пейзажи после высадки из грузови-
ка были настолько нереальными, как будто 
ожившие картинки марсианской планеты. 
Бескрайние безлюдные пески, одновре-
менно прекрасные и ужасающие своими 
масштабами.

Военнослужащие в полном сборе. От раз-
нообразия оттенков камуфляжа путаешь — кто 
из какой страны. Здесь главное успеть разгля-
деть шеврон, чтобы не ошибиться.

На мой вопрос о подготовке к таким мас-
штабным учениям заместитель командира 
десантно-штурмовой бригады Вооруженных 
сил Казахстана подполковник Адылай Шил-
дибаев рассказал, что сложности возникали 
только из-за погоды, которую предугадать не-
возможно: перепады температуры, сильный 
ветер, горно-пустынная местность.

— На протяжении недели мы находимся 
здесь, — рассказал офицер. — Сразу вошли 
во взаимодействие, уточнили свою задачу 
и приступили к выполнению.

— Сложно наладить взаимодей-
ствие с военными из других армий?

— Учитывая, что у представителей 
стран, входящих в ОДКБ, свои особенно-
сти тактики при ведении боевых действий, свой 
язык, — определенные сложности возникали. 
Но в конце концов приходим к единому мнению, 
понимаем друг друга на военных терминах.

Подполковник рассказал, что для разме-
щения военнослужащих принимающая сторона 
обустроила комфортные палатки.

— Не холодно в них? Вчера погода со-
всем не южная была.

— Терпимо. Мы же военные, — улыбается 
офицер.

— А кормят хорошо?
— Три раза в день, полноценные завтрак, 

обед, ужин. С фруктами, как и положено. Здесь 
они в изобилии.

Дольше болтать со мной офицеру было 
некогда, считаные минуты оставались до 
начала.

Сценарий написан жизнью

По замыслу учения, пара самолетов Л-39 
военно-воздушных сил Таджикистана, а также 

российский самолет-разведчик Су-24МР, 
проводя воздушную разведку, обнаружили 
колонны «боевиков», пересекающих границу 
с Афганистаном.

В современных реалиях сценарий очень 
даже правдоподобный.

Чтобы не дать противнику проникнуть 
вглубь территории, на вертолетах Ми-8 
был высажен десант — группы специально-
го назначения Вооруженных сил России и 
Таджикистана.

Гул в небе. А вот и «сушки», отмечаю про 
себя. И тут же слова диктора, вещающего в ди-
намики на наблюдательном пункте, подтверж-
дают мои догадки: «Российские Су-25 нанесли 
групповой удар неуправляемыми ракетами по 
выдвигающемуся противнику».

Взгляды журналистов устремляются с 
небес на землю. Здесь на оборонительном 
рубеже уже ведут бой с условным противником 
тактическая группа 201-й российской военной 

базы и мотострелковая рота Вооруженных сил 
Таджикистана.

Оглушительный взрыв — и столб черного 
дыма взлетает в небо. Комментатор поясня-
ет, что на направлении выдвижения резервов 
условных бандитов инженерные подразделе-
ния Коллективных сил осуществили подрыв 
огненного вала протяженностью 500 метров.

Для уничтожения «боевиков» на автомо-
билях были применены силы российской и 
таджикской артиллерии сирийским способом 
«слоеный пирог». Термин для меня незнако-
мый. Военные объясняют, что такой прием 
позволяет достигнуть впечатляющих резуль-
татов по уничтожению условного противни-
ка. Достигается это благодаря применению 
осколочно-фугасных снарядов со взрывате-
лями разного типа, а также многократному 
переносу огня и сосредоточению его по одной 
и той же площади.

Противотанковые управляемые ракеты на-
носят удар по бронемашинам противника. 

Вражеские беспилотники 
атакуют зенитное отде-
ление с переносными 
комплексами «Верба» 

совместно с зенитными 
установками Вооружен-
ных сил Таджикистана.

Как ранее пояснил 
замкомандующего войска-

ми Центрального военного 
округа генерал-лейтенант 
Евгений Поплавский, основ-

ная задача — уничтожить 
противника, не дав ему воз-
можности скрыться.

Для выполнения военного сценария на 
поле боя посадочным способом высаживается 
тактический воздушный десант Вооруженных 
сил Беларуси и Казахстана. Десант прикрывают 
с неба вертушки Ми-24 по паре от России и 
Таджикистана.

Для завершения разгрома условного 
противника в бой идет второй эшелон Кол-
лективных сил в составе подразделений Рос-
сии, Таджикистана и Киргизии. Для огневой 
поддержки атакующих использовался прием 
«вертолетная карусель», успешно применяв-
шийся в Сирии.

Вот и кульминация — группа «боевиков» 
уничтожена белорусскими военнослужащими 
огнем из стрелкового оружия и гранатометов. 
Населенный пункт, где прятались боевики, 
освободило спецподразделение «Альфа» со-
вместно с отрядом милиции особого назначе-
ния Таджикистана.

В завершение российские и белорусские 
десантники вступили в бой с отходящим про-
тивником, блокировав его отход в направлении 
государственной границы.

Поставленная задача выполнена.

Эта земля защищена

Генеральный секретарь ОДКБ Станис-
лав Зась в беседе с журналистами пояснил, 
что все увиденное здесь — это лишь вершина 
айсберга, малая часть того, что проходило в 
рамках этих учений.

— Такого плана учения мы проводим не 
первый раз, — подчеркнул генсек, — в том 
числе и здесь, на территории Таджикистана. 
Мы проводили такие учения и в горах Армении, 

и в лесах Белоруссии, и в степях Казахстана. 
В основу замысла положена учебная обста-
новка, при которой здесь возникли реальные 
угрозы вторжения на территорию государства 
террористической группировки и незаконных 
вооруженных формирований. Государство об-
ращается за помощью к своим союзникам. И в 
соответствии с нашим уставом такая помощь 
была оказана. На этих учениях мы не отра-
батывали войну с Афганистаном. Наоборот, 
ОДКБ выступает за мирный, процветающий 
Афганистан, свободный от войны, от терро-
ризма и наркотиков.

Генеральный секретарь уточнил, что Кол-
лективные силы оперативного реагирования 
— это та основа, которая реально готова вы-
полнить боевые задачи.

— Этими учениями мы продемонстри-
ровали всему миру, что эта земля реально 
защищена. Любое вторжение будет пресечено, 
и Таджикистан никогда не останется один на 
один со своей бедой.

Председатель Комитета Госдумы по обо-
роне Андрей Картаполов отметил, что про-
шедшие учения продемонстрировали высокий 
уровень взаимодействия между воинскими 
контингентами государств-членов ОДКБ, сла-
женность органов управления и подразделе-
ний, достижение оперативной совместимости 
сил и средств, а также показали всему миру 
единство взглядов государств-членов ОДКБ 
на существующие вызовы и угрозы. 

Перед собравшимися для награждения 
военнослужащими выступил командующий 
войсками Центрального военного округа 
генерал-полковник Александр Лапин.

— Завершившиеся масштабные учения в 
Таджикистане с Коллективными силами опе-
ративного реагирования ОДКБ стали одной 
из важнейших ответных мер на резкое обо-
стрение обстановки в Афганистане, — под-
черкнул он на церемонии закрытия учений. 
— Проведенные учения призваны обезопасить 
государства-члены ОДКБ от любой террори-
стической угрозы.

По оценке командующего ЦВО, в совмест-
ной операции Коллективных сил в рамках уче-
ний «Взаимодействие-2021» успех наших войск 
в разгроме вторгшихся бандформирований 
обеспечили внезапность, молниеносность и 
решительные действия на всю глубину груп-
пировки противника. В горах широко приме-
нялись группы спецназначения и вертолетно-
поисковые штурмовые группы. Действия 
рейдовых и обходящих отрядов непрерывно 
поддерживались оперативно-тактической и 
армейской авиацией. «Приобретенный опыт 
в ходе учений послужит надежным гарантом 
выполнения задач в реальной боевой обста-
новке», — заключил Лапин.

Лина КОРСАК,
 Москва–Душанбе–Москва.
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оперативного реагирования ОДКБ 
уничтожила «боевиков»

За последние годы в Крыму создана полноценная группировка войск, надеж-
но защищающая полуостров и его жителей от любых угроз. Войска нужны, 
поскольку угрозы крымчанам периодически озвучивают киевские политики и 
генералы. То, как служится солдатам и офицерам в Крыму, их бытовые усло-

вия — все это интересовало делегацию Общественного совета при Министер-
стве обороны, которая впервые побывала в крымских гарнизонах. Корреспон-

дент «МК» сопровождала общественников в этой поездке.
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Командующий войсками Центрального 
военного округа генерал-полковник А.Лапин.
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в море? — 
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— Нет, 
на берегу. 
Постоянно о

Эстафета 
поколений.



Сиганул 
с четырехметрового 
забора

Этот год оказался богат на побеги из 
мест принудительного лишения свободы, 
которыми считаются не только изоляторы и 
исправительные колонии, но и психиатри-
ческие больницы.

В августе из ИВС в городе Истра сбе-
жали пятеро заключенных, среди них кил-
лер Александр Мавриди, подозреваемый в 
убийстве «колбасного короля», миллиардера 
Владимира Маругова.

Четверо были вскоре пойманы, один 
сдался сам. При общении с правозащитни-
ками все беглецы, кроме Мавриди, искренне 
раскаивались в том, что совершили.

Возможно, потому, что то, что рано или 
поздно всех поймают, было понятно с само-
го начала. Куда, собственно говоря, бежать, 
как выжить и начать новую жизнь, когда в 
больших городах камеры на каждом шагу, а 
до маленьких населенных пунктов еще надо 
как-то добраться?

Поэтому побег Александра Кутузова, 
который провел за решеткой психбольницы 
долгих 15 лет, на первый взгляд кажется тоже 
бессмысленным.

Без денег, мобильного телефона, до-
кументов, друзей долго на воле не продер-
жаться. Особенно поздней осенью.

Кутузов сбежал 4 ноября утром во 
время прогулки по внутреннему дворику. 
Он неожиданно вскарабкался по плетеной 
сетке-рабице, оттуда ловко перепрыгнул 
на будку охранника, а затем на бетонный 
забор, и вниз — на другую сторону, с четы-
рех метров.

«Некоторым ребятам даже показалось, 
что он сальто в воздухе сделал, так быстро 
все это случилось», — рассказал об этом 
один из пациентов.

Больнице в Троицком больше ста лет. 
Точнее, в следующем сентябре исполнится 
115. Она находится на территории Москов-
ской области, но относится к Москве, поэ-
тому проверяют ее именно подмосковные 
правозащитники.

Сюда всегда помещают преступников, 
направленных на лечение по решению суда. 
Поэтому для жителей села подобное со-
седство вполне привычно. Они так живут 
больше века.

Основательное здание из красного кир-
пича за высоким четырехметровым забором, 
который перепрыгнул Александр Кутузов, 
— это и есть главная местная достоприме-
чательность, психиатрическая больница.

Кроме нее, никаких особых объектов в 
Троицком больше нет.

Пара сетевых супермаркетов, церковь, 
пустой поселковый рыночек, выглядящий 
особенно мрачно в эпоху локдауна с пере-
тянутыми сигнальными лентами входами в 
магазины, брошенными манекенами…

Открыта только палатка с горячими 
пирожками.

Весь периметр вокруг рынка и больницы 
просматривается на раз.

А сразу за околицей начинается лес, 
редкие садовые товарищества, единствен-
ная петляющая дорога на Москву, местами 
переходящая в одноколейку. Если и есть 
возможность где-то спрятаться, так только 
на дачах. Но это надо заранее предусмо-
треть, все просчитать. Способен ли на это 
душевнобольной пациент, давно не живший 
на свободе и в обществе?

В тот же день, как рассказывают мест-
ные, в поселке было совершено убийство. 
Погибла женщина. Естественно, это пре-
ступление сразу же связали с побегом из 
психбольницы. Однако вскоре оно было 
раскрыто — виноват муж.

Разумеется, как правозащитников нас 
прежде всего интересовал вопрос: не под-
вергался ли Александр Кутузов оскорбле-
ниям или унижению человеческого досто-
инства, что и стало причиной того, что он 
самовольно покинул больницу?

Яблоко от яблони

Кутузову 33 года. Пятнадцать из которых 
он лечится принудительно. В больницу попал 
совсем мальчишкой, в 18 лет, в пьяной драке 
случайно убил собутыльника.

Сам парень из неблагополучной се-
мьи. Как рассказывают, он был совсем ма-
леньким, когда его отец убил мать. Попал в 

детский дом, откуда в пятилетнем возрасте 
был усыновлен.

Новая приемная мама — интеллигент-
ная учительница, попыталась дать сыну все, 
что только могла. Увы, видимо, яблоко от 
яблони упало недалеко. Когда маленький 
Саша подрос, он стал неуправляемым, учил-
ся плохо, хулиганил, к тому же выяснилось, 
что с психикой у него проблемы.

Когда по решению суда приемный сын 
попал на принудительное лечение, жен-
щина его не бросила. Регулярно привозит 
передачи, периодически навещает. Не так 
часто, конечно, но так и специализированная 
психиатрическая больница — не то место, 
куда хочется возвращаться.

Иные и биологические родители за-
бывают про своих непутевых чад, когда те 
попадают сюда. Даже не берут трубку теле-
фона, если те звонят — подобные звонки 
предусмотрены внутренними правилами, 
многие пациенты переживают, не понимают, 
почему так происходит, не верят, что род-
ственники вычеркнули их из своей жизни.

Здешние обитатели чем-то напоминают 
маленьких несмышленых детей, которых 
обидели, и по тому, как они сами расска-
зывают, как здесь живут, по их пожеланиям 
и мечтам.

И если не знать их прошлое, этим бедо-
лагам можно даже посочувствовать.

Но их уголовные статьи говорят сами 
за себя.

Требуется много моральных сил, чтобы 
осознать, что в любом случае это — больные 
люди, чьи права не должны быть нарушены, 
что бы они ни совершили когда-то.

Вот молоденький на вид тихий мальчик 
вежливо попросил правозащитников по-
мочь, чтобы ему прислали с воли гитару, 
очень хочет участвовать в музыкальных ме-
роприятиях больницы, выступать в празд-
ники на концертах. Когда-то он изнасиловал 
малолетнюю девочку. Играть на гитаре ему 
разрешили.

Мужчина сидит здесь 23 года. С 1998-го. 
У него в анамнезе неоднократные кражи и 
грабеж, рецидивы.

Сюда он попал за угрозу убийством и 
изнасилование, когда с ножом в руках над-
ругался над незнакомой женщиной. Говорит, 
что раскаивается и хочет выйти на волю, так 
как дома старенькая мама. Боится, что она 
его не дождется. «Хочу ей помогать, устро-
иться на работу, заботиться о ней».

Уже здесь он напал с ножом на сани-
тарку. За что был переведен в больницу с 
интенсивным наблюдением, так называемую 
Сычевку, в Смоленской области — по словам 
больных, жуткое место, куда боятся попасть 
и откуда возвращаются сюда же только спу-
стя несколько лет, присмиревшими.

На окончательную свободу все эти па-
циенты могут выйти только по решению 
врачебной комиссии и суда.

Возможность покинуть подобную психи-
атрическую больницу зависит не от тяжести 
содеянного, а от состояния больного.

Бывали случаи, когда выпускали, брали 
на поруки, а уже на воле человек совершал 
новое преступление, иногда даже более 
страшное, чем предыдущее, и снова заезжал 
на свою же койку.

Поэтому некоторые живут здесь по пять 
лет, а кто-то и по тридцать. Почти все из не-
благополучной среды, уровень жизни семей 
ниже среднего. Это видно даже из просьб, 
которые поступили правозащитникам.

Например, нас попросили, чтобы са-
нитарки раздавали колбасу, переданную 
из дома, во все приемы пищи, а не только 
в полдник. Проблема в том, что для разда-
чи колбасу нужно нарезать, что в условиях 
«загруженности» основных приемов пищи, 

кроме полдника, для персонала затруд-
нительно. Санитарные нормы запрещают 
хранить нарезанный хлеб в упаковках, что 
не позволяет есть колбасу с хлебом.

Позволить же себе купить мясные изде-
лия сразу в нарезке, порционно, родственни-
ки пациентов не могут. Слишком дорого.

Привычка убегать

Собственно говоря, сбежавший Алек-
сандр Кутузов мог отправиться к приемной 
матери. Других социальных связей у него 
не осталось. Но там его тоже нет. На воле 
пациент не был с 2006 года. Каждые пол-
года он проходил врачебную комиссию, где 
рассматривали возможность его выписать, 
однако он всегда получал отказ.

Несколько лет назад Кутузов уже пытал-
ся совершить побег, за что был отправлен 
в Сычевку. Вернулся оттуда только этим 
летом, в октябре прошел очередную вра-
чебную комиссию, снова безуспешно. По 
словам его соседей по палате, это его очень 
расстроило, так как он считал, что вполне 
здоров, чтобы жить самостоятельно.

«Я маме звонил, она тяжело болеет, я рас-
плакался, Саша ко мне подошел, утешает: мол, 
я свою маму тоже 15 лет не видел, очень по ней 
соскучился, конечно, устал он по больницам 
скитаться», — рассказывает один из соседей 
по палате. Он говорит, что Кутузов окружаю-
щих не обижал и конфликтов ни с кем у него 
не было. «Я сам здесь не так давно, так он мне 
помогал, показывал, как надо полы мыть, чтобы 
чисто было. Но чувствовалось, что Саша такой 
человек, что лучше его не трогать».

Накануне побега, по словам товарищей, 
Кутузов общался со всеми как обычно, строил 
планы на вечер, хотел посмотреть блокбастер 
по видео. Больным специально показывают 
фильмы, после просмотра которых они об-
суждают увиденное. Это часть терапии.

Приезжают сюда специалисты из клуба 
анонимных алкоголиков и наркоманов, ра-
ботают швейные мастерские, театральный 
кружок, можно записаться в библиотеку.

То есть занять себя есть чем, но Кутузов 
не был активным в этом плане, он очень пере-
живал из-за того, что его выход из больницы 
опять затягивается. В принципе, поведение 
его вполне укладывалось в режим отделения 
и не вызывало особых тревог.

Был ли конфликт с охраной, как сообщи-
ли в СМИ? Саму больницу охраняет Служба 
обеспечения безопасности учреждения, 
вход и выход — обычный невоенизиро-
ванный ЧОП. С пациентами они особо не 
пересекаются.

В отделениях же за порядком следят в 
основном медсестры, женщины в возрасте. 
На одну медсестру приходится 10 больных. 
В ближайшем будущем чиновники якобы и 
это число хотят «оптимизировать», чтобы на 
каждую — по 20 человек.

Что из этого получится, если предста-
вить, что это не обычные душевнобольные 
люди, а все-таки преступившие закон? Из 
зала суда в больницу привозят под конвоем, 
с недавних пор в наручниках, от которых 
идут длинные тросы к четырем плечистым 
охранникам.

А потом человека, признанного судом 
не осознающим свои действия, как ни в чем 
не бывало передают из рук в руки пожи-
лым женщинам и переодевают в пижамы. 
Становятся ли душевнобольные от этого 
менее опасны?

«С самого утра Саша Кутузов был чем-
то недоволен, он почему-то боялся, что его 
переведут в «двенашку», самое строгое у нас 
двенадцатое отделение, хотел поговорить 
с врачом. И когда мы вышли на прогулку, он 
увидел, как идет охранник, и решил, что это 
за ним, что его сейчас поведут в интенсив-
ное отделение, и поэтому, наверное, решил 
убежать», — предполагают пациенты. Неко-
торые из них недовольны условиями содер-
жания, но надо понимать, что по сравнению 
с обычной исправительной колонией здесь 
условия более тепличные, днем можно спать, 
разрешают читать книги и газеты.

При желании родные могут навещать 
до трех раз в неделю, количество передачек 
тоже не ограничено.

С момента ЧП жизнь больницы измени-
лась. Например, сейчас, пока идет активная 
фаза поисков, проживающие здесь не ходят 
гулять. Хотя они довольно охотно отвечают 
на наши вопросы о Кутузове и его пребыва-
нии, видно, что судьба беглеца не слишком 
их волнует, хотя есть и такие, кто прожил с 
ним бок о бок долгие годы.

Гораздо больше всех интересовало, 
когда закончится карантин и смогут при-
езжать родные, еще просили, чтобы меню 

стало более разнообразным, а утром раз-
решали поспать подольше, так как «с та-
блеток рубит».

Койка Кутузова у окна в большой ше-
стиместной палате уже заправлена новым 
бельем, его немногочисленные личные вещи 
— пару трусов в тумбочке, шапку, тетрадь 
для записей — забрали силовики, все, ко-
нечно, надеются, что мужчину удастся найти 
и вернуть обратно. Хотя, скорее всего, после 
такого серьезного нарушения у него одна 
дорога — в Сычевку.

Сейчас же его можно только пожалеть. 
В таком состоянии, один и без помощи, он 
опасен не только для окружающих, но и для 
себя самого.

Екатерина САЖНЕВА.

P.S. Жителям Москвы и Подмосковья, 
особенно Чеховского направления, следует 
быть предельно осторожными, поскольку 
невозможно предсказать, как поведет себя 
сбежавший душевнобольной, тем более в 
ситуации, когда он не получает необходи-
мого лечения.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гермес, информировавший 
олимпийских богов. 4. Фрагмент разбившегося о 
рифы корабля. 10. След аварии на бампере авто-
мобиля. 11. Пианист, собирающий полные залы. 
13. Сменщица Дракона в китайском гороскопе. 
14. Трусишка, боящийся и контролера, и охотни-
ка. 15. Селение, где орудовала банда Грициана 
в советской комедии. 16. «Охра», облетающая с 
осенних деревьев. 18. Смертоносный яд на острие 
стрелы индейца. 20. Планка между стеной и ли-
нолеумом. 22. Живчик, состоящий в профсоюзе. 
23. «Портняжная операция» с мобильником. 24. 
График квадратичной функции. 27. Область над 
очагом землетрясения. 30. Слово из реалий цар-
ских времен. 32. Нагруженная «тачка» в хвосте 
автомобиля. 34. Футбольная команда в фильме 
«Тренер» 2018 года. 35. Наука о деформациях 
стоп и позвоночника. 36. Огромный «веник» из 
колосьев. 38. Печальная участь обветшавшего 
жилища. 39. Дело, кормящее бондаря или гончара. 
40. Спальня в планировке квартиры. 41. Спутни-
ца жизни православного батюшки. 42. Хрупкий 
аптечный сосуд для микстур.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Высоченный нескладный 
увалень. 2. Макушка под прикрытием ермолки. 
3. Сладостная слабость в теле после бурной ночи 
любви. 5. Бедный односельчанин в поле кулака. 
6. Вереница подвод, нагруженных провиантом. 7. 
Высокий пост Ангелы Меркель. 8. «Пилот» высоко-
скоростного «Сапсана». 9. Способ объехать страну 
за копейки. 10. Стол, засыпанный стружкой. 12. 
«Аванс», полученный за проданную корову. 17. 
Лекарство от стресса мастерицы с пяльцами. 
19. Подавление духа бунтарства. 20. Красоты в 
объективе пейзажиста. 21. Высокое самомнение 
«князя», вылезшего из грязи. 25. Ревизор, прове-
ряющий бухгалтерию. 26. Ученый, под которого 
косил Косой в фильме. 27. Картинка в коллекции 
филумениста. 28. Ресторанчик на итальянском 
побережье. 29. Особа высшего церковного ранга. 
31. Лесная «магистраль», усеянная пеньками. 33. 
Дворняга, похожая и на овчарку, и на лайку. 34. 
Торговец, расхваливающий окорок и грудинку. 
37. Состояние яичного белка после миксера. 38. 
Большая семья Маугли.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мемуары. 4. Бисквит. 10. Галстук. 11. Обморок. 13. Торт. 14. 
План. 15. Раскаяние. 16. Нутрия. 18. Значок. 20. Толщина. 22. Скорлупа. 23. Аэростат. 
24. Чайнворд. 27. Гибкость. 30. Автомат. 32. Удочка. 34. Галера. 35. Браконьер. 36. 
Шпик. 38. Утес. 39. Маренго. 40. Иноходь. 41. Горесть. 42. Старина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мартини. 2. Ушат. 3. Распря. 5. Ирокез. 6. Клоп. 7. Техника. 8. 
Скакалка. 9. Говядина. 10. Гротеск. 12. Ключица. 17. Избранник. 19. Неустойка. 20. 
Трущоба. 21. Атрибут. 25. Антоним. 26. Детектор. 27. Гуманоид. 28. Тяжесть. 29. 
Дуршлаг. 31. Капсула. 33. Абсент. 34. Грохот. 37. Кафе. 38. Удар.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 разъемы,
СП, КМ,
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, 

разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

куплю
❑ книги б/у.

Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю

❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 ноября с 8.30 до 19.00, обед с 13.00 до 13.30
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Строгино», Строгинский бульвар, д. 9, 
у м-на «Авто 49»
м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
10 и 11 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»

м. «Сокольники», Сокольническая площадь, д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17
12 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

13 ноября с 8.30 до 18.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д.10а
м. «Преображенская», выход на ул. Б.Черкизовская, 
на пересечении улиц 2-й Пугачевской 
и Б.Черкизовской, д.16/2
м. «Народного Ополчения», выход из метро №4, 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», выход из метро №4, 
к «Макдоналдсу»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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+                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1377,42 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1174,14 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 2600,00 руб. ПН301 2807,29 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2200,00 руб. ПН301 2378,96 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

...ТРАМПЛИН 
ДЛЯ ПСИХА

Современный мужчина мечты — это не 
принц на белом коне, а геймер с мышкой 
в руке. Капитан российско-украинской ко-
манды NAVI, победившей на чемпионате в 
Стокгольме и получившей в качестве приза 
миллион долларов, сделал своей девуш-
ке предложение руки и сердца в прямом 
эфире. Награждение транслировали на 
весь мир. Ответ возлюбленной последовал 
также в дистанционном режиме. «Да-да-да! 
Конечно, да! Миллиард раз да!» — написала 
она в сториз. 

Чемпионат по компьютерной игре CS:GO 
(Counter-Strike: Global Offensive) престижного 
турнира Major Stockholm проходил с 26 октября 
по 7 ноября. Соревновались 24 команды. За все 
время турнира российско-украинская команда 
Natus Vincere (NAVI) не потерпела ни одного 
поражения и в итоговой игре с легкостью одо-
лела французов из G2 Esports. 

— Моя девушка в Москве сейчас смотрит 
это, и я хочу задать ей один вопрос: «Ты вый-
дешь за меня, Лика?» — обратился к россиянке 
капитан команды-победителя Кирилл Михай-
лов в прямом эфире во время награждения 
сегодня ночью.

Вместе с Ликой искреннее предло-
жение руки и сердца услышали миллионы 
зрителей.

О том, что сейчас испытывает невеста, 
красноречиво говорит ее статус: «Мой любимый 
Кирилл Boombl4 сделал мне предложение» — с 
тремя восклицательными знаками. В сториз 
Кирилла также висит ее сообщение: «Спасибо, 
любимый, что даришь мне сказку!»

22-летний Кирилл, играющий под сетевым 
именем boombl4, в отечественном киберспорте 
личность известная, у него почти 400 тысяч 
подписчиков, и уже не первый год фанаты вни-
мательно следят за его киберспортивной ка-
рьерой, а также за отношениями с девушкой.

— В начале осени они вроде как расста-
лись, — рассказала «МК» знакомая Кирилла 
Светлана. — Лика сама об этом объявила. Со-
общила подписчикам, что очень его любила, что 
ей нравились его ум и чувство юмора, однако 
она поняла, что они разные. А он говорил, что 
все равно ее любит, потому что она сильная, 
талантливая. Это было так драматично, многие 
переживали, а некоторые девушки, наоборот, 
оживились — такой парень теперь свободен! 
К счастью, через некоторое время они снова 
воссоединились.

— Я по-доброму завидую его избраннице: 
такого парня отхватила! И дело даже не в день-
гах. Он очень умный, и, хотя и не атлетического 
сложения, в нем чувствуется сила. Такие ставят 
цель и твердо к ней идут. Боец! Лика будет как 
за каменной стеной, — считает еще одна под-
руга, Екатерина. 

Теперь фанаты поздравляют Кирилла сра-
зу с двумя статусами — чемпиона и жениха. И 
если раньше его ласково называли Бумыч (от 
сетевого имени), то теперь окрестили Жена-
тычем. Однако нашлось место и скептикам, 
причем язвительные комментарии стали ис-
ходить не от девушек, а от представителей 
сильного пола. 

«Зачем ты ей сделал предложение?», «Ин-
тересно, через сколько развод?», «Как «кик-
нут» его с NAVI, сразу разведутся», — пишут 
злопыхатели. Но большинство фанатов все-
таки порадовались: мол, главное, что Бумыч 
счастлив здесь и сейчас, а что будет потом 
— время покажет.

Пока же яркая победа российского гей-
мера ставит крест на всех доводах родителей, 
запрещающих детям играть в компьютерные 
игры. Заявления «ты впустую тратишь время» 
и «в компьютер играют только бездельники» 
уже не прокатят. Теперь у подрастающего 
поколения будет чем ответить на ворчание 
взрослых — это уже не первый реальный ге-
рой киберспорта, отхвативший немалый куш. 
Кстати, мама Кирилла Михайлова признается, 
что поначалу тоже беспокоилась из-за того, что 
сын много времени проводит за игрой, — очень 
переживала за успеваемость в школе. Одна-
ко, как уверяет родительница, к пристрастию 
сына она все-таки отнеслась с пониманием и 
уважала его выбор. Теперь же она говорит о 
геймерстве Кирилла с гордостью.

Анна БЕЛОВА.

ПРИНЦ С БЕЛОЙ 
МЫШКОЙ

ПОБЕДА

c 1-й стр.

У современных невест 
появился новый кумир 

Александр Мальцев, член ОНК 
Московской области:

Когда в СМИ пишут, что сбежавший 
Александр Кутузов специально занимался 
спортом, чтобы совершить побег, — скорее 
всего, это не так. Никаких особых условий 
для занятий физкультурой у него в отделе-
нии не было.

Как мы выяснили, внутренних конфлик-
тов с ним, скорее всего, тоже ни у кого не 
было. По рассказам соседей, Александр — 
человек упрямый, властный, связываться 
с ним не хотели.

Тем не менее чувствуется переполнен-
ность отделения, где проживают почти сто 
человек одновременно. То есть живут и 
общаются все тесно. Нам показалось, что 
персонала явно недостаточно, преоблада-
ют женщины, бывает, что в смене вообще 
нет представителей сильного пола.

Прогулочные дворики примыкают к 
периметру, который контролирует внутрен-
няя служба безопасности. На КПП сидит 
ЧОП.

К пациентам они никакого отноше-
ния не имеют, поэтому версия, что мог 
возникнуть какой-то конфликт между Ку-
тузовым и охранниками, скорее всего, 
безосновательна.

Имеют ли право такие сотрудники за-
держивать пациентов или применять по 
отношению к ним физическую силу — боль-
шой вопрос. Будем уточнять эти детали. 
Как и то, состоял ли Кутузов на спецучете 
как склонный к побегу, было ли к нему при-
ковано дополнительное внимание.

Скорее всего, как нам кажется, его 
побег был связан с безысходностью, с по-
терей надежды оказаться когда-нибудь на 
свободе.

Возможно, следует отметить, что сей-
час в больнице длительное время действует 
карантин, приведший к запрещению сви-
даний, и только недавно были устранены 
существовавшие перебои с телефонной 
связью, что также могло негативно повлиять 
на состояние Кутузова.

Конечно, администрация напряжена. 
Врачи постоянно находятся в контакте с 
правоохранительными органами, каждый 
вечер на поиски выходят патрули, в том 
числе и с собаками. В целом, их добросо-
вестность видна.

Хотелось бы отметить момент, касаю-
щийся работы самой ОНК: сверху была кем-
то спущена директива не допускать членов 
Общественной наблюдательной комиссии 
для выполнения ими функции обществен-
ного контроля без QR-кода. Об этом нас 
проинформировала уполномоченная по 
правам человека Москвы Татьяна Потяева, 
хотя данный вопрос находится явно не в ее 
компетенции. Очень странно и непонятно, 
когда правозащитник пытается помешать 
работе других правозащитников.

Издание любых нормативно-правовых 
актов, тем более устные распоряжения, пы-
тающиеся ограничить работу ОНК в местах 
принудительного пребывания граждан, 
совершенно недопустимы.

Хорошо, что в итоге удалось найти кон-
сенсус в этом вопросе, и наша рабочая 
группа в комплекте одежды из «красной 
зоны», который нам было предложено на-
деть, все-таки посетила отделение и по-
беседовала с пациентами.

Койка 
сбежавшего 
преступника.
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Не вооружен, но опасен!

Двор для прогулок.
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Четырнадцатый тур РПЛ 
в преддверии решающих 
матчей сборной дал богатую 
пищу для размышлений о 
состоянии игроков основной 
команды. Разгромные победы 
«Ростова», «Крыльев» и «Сочи», 
невыразительная ничья 
«Спартака» и «Локомотива», 
нелогичная победа «Динамо» 
над «Краснодаром». В рамках 
созданной «МК» совместно с 
Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с известным российским 
футболистом и тренером 
Денисом Бояринцевым 
итоги матчей и поговорили 
о тренерских рецептах 
по преодолению неудач 
«Спартака».

— Прошедший 
тур был очень 
интересным с 
точки зрения 
результатов 
матчей. Вам как 
тренеру какая 
игра больше 
всего понра-
вилась своим 
содержанием?
— Мне понра-
вилась игра 

«Ростов» — «Рубин». Потому что я сам 
практикую такой агрессивный футбол 
с высоким прессингом. Поэтому мне 
понравилось, как играл «Ростов». Были и 
другие хорошие игры, например, «Дина-
мо» с «Краснодаром», ЦСКА и «Сочи». Но 
именно футбол, показанный ростовским 
клубом, мне близок как тренеру.

— В предыдущем туре «Рубин» 
обыграл ЦСКА 1:0. О том матче много 
говорили. Теперь казанцы сами тер-
пят довольно обидное поражение. В 
том числе потому, что главный тре-
нер «Ростова» Виталий Кафанов сам 
довольно долгое время работал в 
«Рубине». Помогло ли это ему одер-
жать разгромную победу над своим 
бывшим клубом?

— Соглашусь с вами. Кому, как не 
Виталию Витальевичу, знать «Рубин» 
и знать, как обыгрывать эту команду. 
Но я думаю, что состав составу рознь. 
Все-таки у Слуцкого совершенно другая 
команда.

Я вместе с Кафановым учился на 
тренерскую лицензию «PRO». Он очень 
грамотный, глубокий специалист. По 
матчу было видно, что «Рубин» был тща-
тельно разобран перед игрой на теори-
тических занятиях. Потому что уж очень 
грамотно «Ростов» играл в высоком 
прессинге. Это подтверждает второй 
гол, забитый Полозом.

— Если говорить о высоком прес-
синге, то в похожей манере играл и 
«Краснодар» с «Динамо». Можно ли 
сравнить два этих матча?

— Матч «Динамо» — «Краснодар» 
получился очень динамичным. Тоже 
считаю, что «Краснодар» очень здорово 

прессинговал динамовцев 
на их половине поля. Это, 
кстати, подтверждает ве-
ликолепная игра Шуни-
на, не раз выручавшего 
свою команду. Если бы 
«Краснодар» реализо-
вал свое преимущество 
в первом тайме, то «Ди-
намо» было бы нелегко 
одержать победу в игре.

Отличие в том, что «Ростов» 
реализовал свои моменты, а игравший 
очень агрессивно «Краснодар» — нет.

— Показалось, что победа «Дина-
мо» была не совсем заслуженной. Вы 
можете сказать, что бывают незаслу-
женные победы, или такие опреде-
ления в футболе неприемлемы для 
вас как для тренера?

— Я противник таких определений. 
Могу сказать, что «Динамо» уже вто-
рой сезон мне очень симпатично. Мое 
впечатление, что команда находится 
на правильном пути. И по итогам этого 
чемпионата не удивлюсь, если они ока-
жутся в тройке лидеров.

Не бывает незаслуженных побед. 
Все ребята старались. Если «Красно-
дар» не забил, значит, хорошо сыграла 
оборона. И вместе с Шуниным заслу-
жила самых высоких похвал по итогам 
этого матча. А «Краснодару» есть над 
чем работать.

— Обе команды перед матчем 
понесли кадровые потери, которые 
сказались на их игре. А у вас есть 
такие «стержневые» игроки, отсут-
ствие которых может влиять на игру 
вашей команды?

— Конечно, есть такие футболисты. 
Особенно при взаимодействии обороны 
и атаки в середине поля на флангах. Кто 
выполняет тренерские идеи в матчах. 
Два-три игрока. Поэтому потеря Фо-
мина в атакующих действиях «Динамо» 
была ощутима. Есть неплохие ребята, 

кто может отыграть один-два 
матча, но в целом, если мы 

говорим о «Динамо», кото-
рое на протяжении многих 
матчей показывает хоро-
ший атакующий футбол, 
для него выпадение клю-
чевых игроков ощутимо. 

Потому что не каждый 
может на сто процентов 

выполнять задумки тренера. 
Два игрока на одной позиции не 

могут одинаково играть. В каждой ко-
манде есть ключевое звено. Поэтому и 
атака у динамовцев была ослабленной 
из-за нарушенного взаимодействия в 
линиях.

— ЦСКА терпит уже второе пора-
жение. В предыдущем туре проигра-
ли «Рубину». Сейчас гораздо крупнее 
«Сочи». Это временный спад или на-
мечается кризис?

— Глядя на пропущенные мячи в 
матче с «Сочи», когда он был проигран за 
первые пятнадцать минут, могу сказать, 
что все три гола — просто чудовищные 
ошибки. Первый мяч — невынужденная 
потеря и быстрая ответная атака. Вто-
рой мяч вообще непонятен. Что хотел 
сделать Дивеев? Необъяснимо. Назвать 
это кризисом сложно. Такие индивиду-
альные ошибки — это не кризис. Это 
недонастрой на матч. Третий гол такой 
же. Мяч пролетает, и ни один защитник 
не пытается его перехватить, прервать 
в подкате эту передачу или еще хоть 
что-то сделать.

Потом, конечно, армейцы собра-
лись. Пытались атаковать, переломить 
игру. Во втором тайме забили быстрый 
гол. Если бы они продолжили атаковать 
и забили второй мяч, то можно было бы 
рассчитывать на другой исход.

Я считаю, что команду подвели ин-
дивидуальные ошибки в обороне. Но в 
целом армейцы проявляли характер. 
При счете 3:0 шли в атаку, забили мяч. 

Поэтому не считаю, что команда в кри-
зисе. Хотя в последних матчах они не 
показывают той игры, которой от них 
ждут болельщики.

— Проигрывают матч все вместе 
— и футболисты и тренерский штаб. 
Когда вашей команде забивают три 
быстрых мяча в дебюте встречи, а 
замены следуют только после пере-
рыва… Как вы в своей работе по-
ступаете в аналогичных ситуациях? 
Что может тренер сделать в таком 
случае?

— Не думаю, что сейчас в ЦСКА есть 
равноценная замена Дивееву. Не такая 
сейчас длинная скамейка у армейцев, 
которая могла бы заменить ребят, до-
пустивших ошибки. Березуцкий пока не 
располагает такими возможностями.

Матч матчу рознь. У меня были игры, 
когда мы к десятой минуте проигрывали 
0:2. Бывают матчи, когда ты видишь, что 
футболисты просто не попадают в игру. 
Конечно, можно делать замены. Но бы-
вают матчи, когда ты проигрываешь и 
при этом изнутри, тренерским взглядом 
видно, что ничего страшного и можно 
переломить игру. Если бы Березуцкий 
располагал соответствующей скамей-
кой, может быть, он и сделал бы какие-
то замены, чтобы встряхнуть команду. 
Просто тренер не должен поддаваться 
панике. И если он верит в своих ребят, 
то и 0:3 можно отыграть.

— Еще один матч состоялся в Мо-
скве — «Спартак» играл с «Локомоти-
вом». Вам сама игра понравилась?

— Не самое зрелищное дерби. Для 
такой вывески. Если только разбить игру 
на эпизоды, то некоторые из них по-
нравились. Команды вцепились друг в 
друга и не давали играть. У «Спартака» 
ноль ударов в створ в первом тайме. 
«Локомотив» был более раскрепощен-
ным в атаке, поэтому и моментов больше 
создал.

«Спартак» показался очень задав-
ленным, видимо, действительно действу-
ет вся ситуация вокруг команды. Видна 
зажатость футболистов. Если раньше в 
атакующих действиях «Спартак» и был 
немного симпатичен, то в этом матче он 
был абсолютно скованным.

Понятно, что профессиональный 
спортсмен должен быть готов к внешним 
раздражителям, и они никак не должны 
влиять на его игру. На поле надо забы-
вать и о прессе, и о шуме болельщиков. 
Но есть еще один момент.

Не хочу ни в коем случае критико-
вать Виторию, своего коллегу, но все-
таки многое зависит от тренерского 
штаба. Ребята, выходя на поле, должны 
понимать, что им делать. Как вскрывать 
оборону соперника, как перемещаться 
по полю. Как страховать друг друга, как 
выходить из обороны. Играть в высокий 
прессинг или работать в среднем блоке. 
Очень многое зависит от тренерского 
штаба. А здесь складывается ощущение, 
что футболисты просто не понимают, 
что нужно делать на поле. Про ошибки в 
обороне просто говорить не приходится. 
Забитый гол «Локомотива» — это ошиб-
ка Айртона. Где элементарный подсказ 
Джикии, чтобы он перехватывал мяч? 
Совсем взаимопонимания нет в обороне. 
Мы не увидели, за счет чего «Спартак» хо-
тел бы обыграть «Локомотив». Понятно, 
что было удаление, но первые 35 минут 
не было видно, как спартаковцы хотят 
атаковать и забивать голы.

— У вас был похожий опыт, ког-
да долго не выигрываете и надо 
справляться с внешним давлени-
ем? Как взбодрить игроков в такой 
ситуации?

— Я не так давно работаю тренером, 
и пока таких затяжных серий поражений 
не было. Если вспоминать свой игровой 
опыт, то всегда есть психологические 
приемы. Если чувствуешь, что команда 
задавлена и надо раскрепостить ее, то 
есть эмоциональные упражнения. Мож-
но просто собраться в неформальной 
обстановке и пообщаться. Постараться 
понять, кто чем дышит. Есть методы. Но 
основное, конечно, — такие поражения 
перемалываются работой. Надо создать 
атмосферу в тренировочном процессе 
на перелом такого положения.

Когда с «Текстильщиком» я вышел в 
ФНЛ, у нас было три поражения подряд, 
когда пропускали уже в добавленное 
время. С «Ротором», с «Енисеем». Было 
ощущение, что чего-то не хватает. И че-
рез тренировочный процесс удалось 
донести до футболистов, что мы будем 
делать дальше, как играть. Для чего мы 
будем это делать. И пришел результат. 
Любые поражения перемалываются че-
рез тренировки.

— После 14 туров к группе лиде-
ров приблизились «Крылья Советов». 
Что стало основой такого успеха?

— Очень рад, что мы сможем по-
говорить об этой команде. Самарцы для 
меня по игре самая симпатичная коман-
да в этом сезоне. Я знаю многих футбо-
листов еще по «Чертаново». И главный 
тренер «Крыльев» Осинькин там работал 
и тоже хорошо их знает. Мы с ними еще 
три года назад бились за путевку в ФНЛ, 
когда я работал в «Текстильщике».

Основной залог успеха «Крыльев» — 
сыгранная команда и хорошие, хорошо 
обученные футболисты. Тренер хорошо 
знает их возможности. Это команда «не 
с листа» показывает такой результат. 
Ребята давно играют вместе. Есть вза-
имопонимание. И благодаря ему они 
уже не первый раз забивают красивые 
голы. Есть структурность. Повторюсь, 
для меня это команда с самой симпа-
тичной, содержательной игрой.

— Можно ли сравнить их с «Сочи», 
если говорить про сыгранность 
команды?

— Судя по их матчу с ЦСКА и исходя 
из того, что у них тоже не самый «звезд-
ный» состав, хотя есть хорошие ребята, 
как Нобоа, соглашусь с вашим мнением. 
Федотов тоже неплохую команду сде-
лал. Работоспособную. И второе место 
заслуженно. Команда показывает до-
бротный, зрелищный футбол, именно 
командная игра оставляет хорошее 
впечатление у «Сочи».

— Если бы вы со своей коман-
дой следующий матч проводили 
с «Крыльями», на что сделали бы 
упор в подготовке, чтобы обыграть 
самарцев?

— Я бы не отказался от своей игры 
в матче с «Крыльями». Несмотря на то 
что команда хорошо играет при выходе 
из обороны в атаку. Я бы попробовал 
сыграть с ними в высоком прессинге. 
Попробовал бы взять их давлением на 
каждом участке поля. И если бы у нас 
игра не пошла бы на первых минутах, я 
бы перестроился в среднем блоке. Брал 
бы «Крылья» за счет плотной игры и ис-
кал бы счастья в быстрых контратаках.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Белов (1951–1978) — баскетбо-
лист, чемпион мира, чемпион Олимпийских 
игр (1972)
Борис Мегрелидзе (1955) — заместитель 
генерального директора ОАО «ОК «Лужники»
Александра Пахмутова (1929) — композитор, 
автор песен, общественный деятель, народная 
артистка СССР
Иван Стебунов (1981) — актер театра и 
кино
Михаил Таль (1936–1992) — гроссмейстер, 
8-й чемпион мира по шахматам
Иван Тургенев (1818–1883) — писатель, 

классик русской литературы
Виктор Чукарин (1921–1984) — гимнаст, со-
ветский солдат, прошедший через 17 фашист-
ских концлагерей, выживший и в Бухенвальде, 
и на «барже смерти». Впервые дебютировав 
на Олимпиаде в 31 год, он стал семикратным 
олимпийским чемпионом и одним из величай-
ших спортсменов планеты
Валерий Шумаков (1931–2008) — врач-
трансплантолог, академик АМН СССР и РАН

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 9.11.2021.
1 USD — 71,3975; 1 EURO — 82,5355.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -1...1°, днем 
в Москве -1…1°. Облачно. Местами небольшой 
снег. Гололедица. Ветер северный, 5–10 м/c, 
местами порывы до 15 м/c. Восход Солнца 
— 7.52, заход Солнца — 16.33, долгота дня 
— 8.41. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день против фашизма, 
расизма и антисемитизма

Всемирный день лизинга
День специального отряда быстрого реа-
гирования МВД России
1906 г. — началом реформы П.А.Столыпина 
стал Указ, по которому крестьянам разреша-
лось беспрепятственно выйти из общины
1911 г. — успешное испытание первого в мире 
ранцевого парашюта РК-1 конструкции Глеба 
Котельникова
1911 г. — парижанин Жорж Клод патентует 
неоновую рекламу
1921 г. — Совет народных комиссаров (СНК) 
назначает пожизненную персональную пенсию 
Константину Эдуардовичу Циолковскому

Петя выкуривал 20 сигарет в день, а Коля 
выкуривает 15 сигарет в день. Вопрос 
Коле: «Почему о Пете упоминается в про-
шедшем времени?»

Встретились как-то в кармане маска, 
наушники и связка ключей — и ну давай 
изображать одно целое!

— Чувствую, благодаря новым экономи-
ческим реформам у нас будут полные 

холодильники, — задумчиво сказал заве-
дующий моргом.

— Что, соседка, опять на мужа жаловаться 
пришла?
— Да нет. Я за топором.

По телефону:
— Представляешь, друган, от меня жена 
только что ушла, потому что я паникер и 
параноик!
— Сочувствую...
— А нет, вернулась, это она за хлебом 
выходила...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В столице эмирата Шарджа продолжа-
ет работу 40-я Международная книжная 
ярмарка, где богато представлена ли-
тература Ближнего Востока и Северной 
Африки. Выяснилось, что в арабском мире 
женщины могут сделать многое, а русский 
роман способен изменить жизнь отдельно 
взятого человека.

Патронирует ярмарку эмир Шарджи 
доктор Султан бин Мухаммад Аль-Касими, 
который известен как покровитель искусства, 
ученый, драматург и писатель. Его дочь — 
принцесса Бодур Аль-Касими — возглавляет 
Международную ассоциацию издателей. В 
сентябре она приезжала в Москву на Все-
мирный конгресс Международного совета 
по детской книге. А теперь с ней встретил-
ся президент российского Книжного союза 
Сергей Степашин, побывавший на открытии 
ярмарки в Шардже. В результате намети-
лось культурное сотрудничество, в частности, 
перевод русской классической и современ-
ной литературы на арабский язык. Степашин 
предложил Шардже и Санкт-Петербургу стать 
городами-побратимами, как это было рас-
пространено в советское время. Российских 
издателей пригласили на сафари в пустыню, 
где они смогли наладить личные контакты, 
без которых на Ближнем Востоке ничего не 
решается. Российский стенд, появившийся 
в этом году в Шардже, не так роскошен, как 
представительств Кувейта или Саудовской 
Аравии, полки которых сияют золотом букв 

и яркими обложками, но само присутствие 
среди участников ярмарки — уже прорыв.

Женщины правящей династии Шарджи 
стали настоящими двигателями культуры. 
Помимо дочери эмира очень активна в этом 
отношении и его племянница Любна Халид 
Аль-Ксими — первая женщина-министр в ОАЭ, 
обладательница докторской степени. Местные 
жители рассказывают, что у нее сеть книжных 
магазинов, витрины которых так великолепны, 
что напоминают художественную выставку.

В состав российской делегации вошли 
в основном поэты и писатели Татарстана и 
Кавказа. Среди них — председатель Сою-
за писателей Чеченской Республики Кант 
Ибрагимов, Алия Каримова, Ленар Шаехов, 
Шамиль Идиатуллин из Казани, поэт, пере-
водчик Максим Амелин, издатели из Москвы. 
Они презентовали антологию современной 
литературы народов России, переведенные 
на арабский язык сочинения российских ав-
торов, в частности «Сказки зайца» и рассказ 
«На Харибском перевале» Гамзата Изудинова, 
поучаствовали в дискуссии о национальной 
идентичности, проблемах художественного 
перевода, особенностях написания стихов на 
национальных языках. Отдельно представили 

аварскую, черкесскую, карачаевскую лите-
ратуру. В Шардже особый интерес вызывает 
детская литература, о чем свидетельствуют 
многочисленные стенды и многообразие про-
грамм и мастер-классов для школьников, про-
ходивших с 9 утра до позднего вечера. Даже 
ближе к полуночи можно было встретить на 
ярмарке мальчиков 5–10 лет, которые волокли 
по полу пакеты с книгами. Поэтому и Россия 
представила искусство книжной иллюстрации 
для юных читателей.

Европейцы привезли на ярмарку уни-
кальные манускрипты, выставили их в за-
стекленных витринах и по пожеланию за-
интересованных посетителей извлекали 

наружу, надев белые перчатки. Среди рари-
тетов — Коран ручной работы, изготовлен-
ный, предположительно, в Иране или Ираке. 
Его страницы покрыты тонким слоем золота, 
на который черной краской естественного 
происхождения нанесен текст священной 
книги. Массивную золотую оправу еще одного 
манускрипта украшал портрет Коперника и 
полудрагоценные камни. По внешнему виду 
фолиант напоминал православную икону. 
Некоторым раритетам по 200–300 лет, и они 
позиционируются как самые важные научные 
книги в истории человечества.

Почти каждый день на ярмарке пред-
ставляли свое искусство кулинары-писатели 

из разных арабских стран. На глазах у публи-
ки они демонстрировали процесс приго-
товления своих фирменных блюд. 
Сирийскую кухню представляла 
Зейна Аббуд, которая не только 
прекрасный повар, но и пи-
сатель, известный блогер, 
разбивающая в пух и прах 
примитивные представле-
ния о женщинах Востока. 
На наших глазах она при-
готовила десерт, используя 
рецепт своего отца. Она — 
все равно что наша Юлия 
Высоцкая в России, пользу-
ется популярностью в арабских 
странах. О том, что Интернет все 
больше овладевает умами на 
Ближнем Востоке, свидетельству-
ет приезд на ярмарку 27-летнего 
египетского ютубера Ахмеда Эль-Гандура. Он 
— выпускник Американского университета в 
Каире, снимает видео, где перевоплощается 
в разных персонажей, выступает с зажига-
тельными лекциями, рассказывая о важных 
вещах легко и весело, за что его называют 
популярным учителем. В зависимости от ауди-
тории делает это на арабском или английском 
языках. Никто, даже недавний нобелевский 
лауреат, не собрал такого количества публи-
ки. Невозможно даже привести российский 
аналог, кто бы из российских писателей и 
стендап-комиков мог бы так заинтересовать 
огромную и разношерстную аудиторию.

63-летний писатель из Кувейта Талеб 
Алрефай удостоен на ярмарке титула «Куль-
турная персона года» за свои литературные 
достижения, а именно шесть сборников рас-
сказов, три романа и одну пьесу, за то, что 
стал связующим звеном между арабской и 

западной культурой. Он сделал неожиданное 
признание о влиянии, которое оказал на 

его жизнь роман «Мать» Максима 
Горького, и говорил об этом как 

поэт. Образ лодки, плывущей 
по реке жизни, сопровождал 

его выступление. Так вот 
эта лодка изменила свой 
курс после знакомства 
с прозой Горького еще в 
детстве. Талеб работал 
инженером до 1990-х го-

дов, прежде чем перешел в 
Национальный совет Кувей-

та по культуре, литературе и 
искусству, в чем отчасти тоже 

просматривается жизненный 
путь Горького.

«Благодаря роману «Мать» 
я открыл для себя другой мир, 

— рассказал Талеб Алрефай. — Это уди-
вительно! Благодаря Максиму Горькому я 
узнал о том, что есть какая-то другая жизнь 
и культура. Я же воспитывался в Кувейте и 
не представлял, что может быть как-то иначе. 
Лучший способ узнать о людях и их жизни 
— это читать о них. Роман Горького встрях-
нул «мою лодку». Я понял, что есть совсем 
другой мир, сильно отличающийся от того, к 
которому мы привыкли в Кувейте. Я прочитал 
«Мать» в арабском переводе. А потом уже 
познакомился с творчеством других русских 
писателей — Пушкина и Толстого, которые 
тоже на меня повлияли, как повлияли Баль-
зак, Зигмунд Фрейд и аргентинский писатель 
Эрнесто Сабато». Все это тем более удиви-
тельно, что у нас произведения Горького в по-
следние годы не вызывают особого интереса, 
хотя он выдающийся писатель. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОДЗАБЫТЫЙ У НАС ГОРЬКИЙ ИЗМЕНИЛ 
ЖИЗНЬ ПИСАТЕЛЯ ИЗ КУВЕЙТА

На книжной ярмарке 
в Шардже многое 
зависит от женщины

Автограф-сессия 
за стеклом.

7 ноября в Милтон-Кинсе за-
вершился Открытый чемпио-
нат Англии по снукеру, чет-
вертое рейтинговое событие 
в сезоне 2021/2022 и второе 
в серии Home Nations Series. 
Победу в финале одержал Нил 
Робертсон, в упорной борьбе 
одолев Нила Хиггинса. Итоги 
турнира подвел постоянный 
эксперт «МК», известный ком-
ментатор и рефери по снукеру 
Владимир СИНИЦЫН.

— Мне турнир очень по-
нравился. Он вызвал большой 
интерес. По нескольким причи-
нам. Во-первых, в связи с пере-
носом матчей топовых игроков 
в Милтонс-Кинс. Во-вторых, уже 
в первый же день мы увидели 
целый парад «звезд», которые 
задали хороший тон на весь тур-
нир. Такое не часто бывает. Все 
лидеры выиграли в первом круге 
и прошли дальше. При этом и мо-
лодежь сумела показать зубы.

— Что происходит с Трампом?
— Он что-то не блещет в этом сезоне. Предыдущие два сезона у 

него были успешными. А теперь такое ощущение, что он никак не может 
прийти в форму после летних каникул. Словно присутствует в его игре 
некий недонастрой. Вот и сейчас он сошел с турнира намного раньше, 
чем от него ожидали. Проиграл не самому сильному сопернику, но при 
этом опытному игроку Марку Кингу.

— П о р а же н и е Р о н н и О’С а л л и в а н а с о в с е м н е 
напрашивалось...

— Он играл блестяще. При этом постоянно высказывал неудовольствие 
своей наклейкой на кие. В полуфинальном матче с Джоном Хиггинсом 
решил ее сменить, но, несмотря на то, что сделал три сотни новой наклей-
кой и в целом показывал неплохую игру, оставался недовольным и в ходе 
матча снова поглядывал на нее. Могу это отнести только к мнительности 
Ронни, которая отчасти и привела к его поражению.

— Финал Нила Робертсона и Джона Хиггинса стал настоящим 
украшением всего турнира?

— Игра держала в напряжении до самого конца. Именно за такие 
матчи мы и любим снукер. Хиггинс к этой встрече подошел более на-
строенным, более заряженным на борьбу. Особенно это проявилось в 
4-м фрейме. Что касается Робертсона, то он поздно начал этот сезон. 
У него были другие заботы. Вначале свадьба, потом медовый месяц. И 
форму он набирал очень постепенно. В Милтонс-Кинсе он хорошо провел 
четвертьфинал с Кайреном Уилсоном. Но фаворитом и для меня, и для 
других все же был Хиггинс.

В финальном матче Хиггинс сумел показать все свои сильные стороны. 
Проигрывая 3–5, сумел собраться и на вечернюю сессию вышел преоб-
раженным. В четвертом фрейме перевернул ситуацию, начал выигрывать. 
Казалось, что Робертсон сломлен. Признаюсь честно, мне непонятно, как 
Робертсон сумел выбраться из этой психологической ямы. При счете 6–8 
казалось, что все уже решено и победит Хиггинс.

К слову, в предыдущем финальном матче меньше месяца назад с 
Марком Алленом он тоже вел 8–6, но проиграл. Тем невероятнее был 
повтор той ситуации в этом турнире. Конечно, трудно от 46-летнего Хиг-
гинса требовать свежести. И надо отдать должное Робертсону, который 
сражался до конца.

Нила можно поздравить. Он сохранил свою традицию побеждать 
хотя бы в одном турнире по ходу сезона. Для меня финальный матч От-
крытого чемпионата Англии еще раз подтвердил, что в снукере есть три 
равных элемента: мышление, психология и техника. В победе Робертсона 
решающую роль сыграла психология.

Теперь мы с нетерпением ожидаем чемпионата Британии, стартую-
щего 23 ноября.

Беседовал Сергей АЛЕКСЕЕВ.

«Робертсону помогла 
психология»
В Милтон-Кинсе завершился Открытый 
чемпионат Англии по снукеру
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Кувейтский 
писатель Талеб 

Алрефай.
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Нил Робертсон.

за счет чего «Спартак» 
собирался побеждать»

«Не увидел, Не увидел, 

Обзор 
очередного 
тура РПЛ 
от Дениса 
Бояринцева
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«Забитый гол 
«Локомотива» — 
это ошибка Айртона».
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